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Algérie-Ue:

 Rencontre virtuelle sur les moyens de renforcement 
de la coopération parlementaire

SAhArA  occident Al:

Le revirement de Madrid est une 
“grave erreur sur le fond et la forme”

Lamamra 
participe à 
une réunion 

du Groupe de 
contact arabe 
sur le conflit 
en Ukraine

Le Président de la République signe un décret présidentiel 
prévoyant une grâce en faveur de 1.076 détenus

Le président de 
la commission 
parlementaire mixte 

Algérie-UE, Sid Ahmed 
Temamri, a tenu jeudi une 
réunion virtuelle, avec son 
homologue du Parlement 
européen, Andrea Cozzolino, 
a indiqué un communiqué 
de l’Assemblée populaire 
nationale (APN).
M.Temamri, qui préside 
également le groupe 

parlementaire du Front de 
libération nationale (FLN), “a 
examiné avec son homologue 
européen lors de cette réunion 
les moyens de renforcer les 
relations de coopération 
bilatérale en activant le rôle 
de la commission mixte, en 
soulignant la nécessité de 
poursuivre les réunions et la 
communication dans le cadre 
de ce mécanisme”, précise le 
communiqué.

L’expert espagnol en 
droit international et 
droit constitutionnel, 

Carlos Ruiz Miguel a 
indiqué que le revirement de 
l’Espagne sur la question du 
Sahara occidental, exprimé 
par le Premier ministre Pedro 
Sanchez, constituait une “grave 
erreur sur le fond et la forme”.
“Ce qui s’est passé est 
profondément répréhensible et 
extrêmement grave, sur le fond 
et la forme”, a affirmé Carlos 
Ruiz Miguel dans une interview 
accordée au journal espagnol 
“El Debate”, notant que ce 
changement de position a été fait 
en violation de l’article 97 de la 
Constitution qui stipule que le 
gouvernement, représenté par le 
Conseil des ministres, dirige la 
politique étrangère.
“La décision n’a pas été prise par 

le gouvernement. Sanchez et le 
ministre des Affaires étrangères, 
José Manuel Albares, l’ont prise 
dans le dos du reste des membres 
du Conseil des ministres”, a-t-il 
soutenu, relevant que les deux 
responsables espagnols se sont 
attribué une prérogative que la 
Constitution ne leur confère pas.
L’expert espagnol, qui est aussi 
le directeur du Centre d’études 
sur le Sahara occidental, a 
insisté sur le fait qu’en Espagne, 
la politique étrangère n’est pas 
dirigée par le Premier ministre, 
“mais par le gouvernement, qui 
est un organe collégial où il 
faut discuter et voter au sein du 

Conseil des ministres”.
Il a évoqué, en outre, la 
responsabilité historique de 
l’Espagne en tant que puissance 
administrante au Sahara 
occidental, notant que ce pays 
a “des obligations du point de 
vue juridique” pour “faciliter 
la décolonisation dans ce 
territoire” occupé.
“L’Espagne a soutenu l’une des 
parties belligérantes, le Maroc, 
qui est l’occupant et l’agresseur. 
C’est-à-dire que l’Espagne, au 
lieu de faciliter le respect de 
ses obligations internationales, 
s’aligne sur une position qui 
empêche la décolonisation”, a-t-
il déploré.
L’expert a estimé qu’à travers 
son revirement sur la question 
du Sahara occidental, l’Espagne 
n’a “absolument rien gagné”, 
soulignant que la position 

exprimée par Sanchez est “une 
reddition déguisée en échange”.
Cela, a-t-il ajouté, “ne peut 
s’expliquer que par une 
politique profondément 
défaitiste de la part du 
gouvernement espagnol” qui 
a cédé aux menaces du Maroc 
“contre l’intégrité territoriale de 
l’Espagne à Ceuta, Melilla et les 
îles Canaries, ce qui d’emblée 
nous révèle déjà que ce n’est 
pas un pays ami”.
L’expert en droit international a 
expliqué que l’Espagne a cédé 
face aux chantages du Maroc 
sans aucune contrepartie, 
relevant que ce revirement n’est 
qu’une “déclaration unilatérale” 
de Madrid et qu’il n’y a aucune 
déclaration de Rabat disant 
respecter l’intégrité territoriale 
de l’Espagne.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ramtane Lamamra, 
a participé par visioconférence 
à une réunion de coordination 
du Groupe de contact arabe au 
niveau ministériel sur le conflit 
en Ukraine, a indiqué samedi un 
communiqué du ministère.
Cette réunion entre dans le 
cadre de la préparation de la 
visite des ministres des Affaires 
étrangères algérien, jordanien, 
soudanais, irakien et égyptien, 
prévue à Moscou et Varsovie, pour 
s’entretenir avec leurs homologues 
de Russie et d’Ukraine, a précisé 
la même source.
Le secrétaire général de la Ligue 
arabe, Ahmed Aboul Gheit, a 
pris part à la réunion, selon le 
communiqué.
Le Conseil de la Ligue arabe, 
réuni le 9 mars 2022 au Caire, 
avait décidé de mettre en place un 
groupe de contact arabe au niveau 
ministériel, constitué de l’Algérie, 
du Soudan, de l’Irak, de l’Egypte 
et du Secrétaire général de la 
Ligue arabe, pour “suivre et mener 
les consultations et les contacts 
nécessaires avec les parties 
concernées en vue de contribuer à 
trouver une solution diplomatique 
à la crise” ukrainienne.

Le Président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

a signé dimanche un décret 
présidentiel portant grâce 
en faveur de 1.076 détenus 
condamnés définitivement, et 
ce, à l’occasion de l’avènement 
du mois sacré de Ramadhan, 
indique un communiqué de la 
Présidence de la République.

“A l’occasion de l’avènement 
du mois sacré de Ramadhan 
et conformément à la 
Constitution, notamment 
l’article 91, alinéas 7 et 8, le 
Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a signé dimanche 2 
Ramadhan 1443 de l’hégire, 
correspondant au 3 avril 
2022, un décret présidentiel 

portant grâce en faveur de 
1.076 détenus condamnés 
définitivement”, lit-on dans le 
communiqué.
“Monsieur le Président avait 
ordonné des mesures de 
clémence en faveur de 70 
accusés dans des affaires de 
trouble à l’ordre public”, selon 
la même source.
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Début du procès en appel de Abdelghani Hamel, de son fils 
et nombre de responsables

Justice :
 L’ancien ministre de l’Habitat condamné à  6 ans de prison 

ferme

Procès Khalida toumi : 
Une nouvelle enquête judiciaire contre de nombreux témoins

Le procès en appel de 
l’ancien Directeur général 
de la Sûreté nationale 

(DGSN) Abdelghani Hamel, 
de son fils, de nombre de walis 
et d’ex-cadres de la wilaya de 
Tipasa, poursuivis pour plusieurs 
chefs d’accusation, notamment 
pour “détournement de foncier 
agricole et trafic d’influence”, a 
débuté, dimanche, à la Chambre 
pénale de la Cour de justice de 
Boumerdes.
La décision de réouverture 
du procès avec une nouvelle 
composante judiciaire intervient 
après un pourvoi en cassation 
interjeté auprès de la Cour 
suprême à la demande du collectif 
de défense.
Le procès en appel a été inscrit 

au rôle une première fois le 22 
septembre dernier avant d’être 
reporté successivement par la 
Chambre pénale de la Cour 
de justice de Boumerdes, à la 
demande du collectif de défense.
Le tribunal de première instance 
de Boumerdes avait rendu le 4 
juin 2020 son verdict dans cette 
affaire, en condamnant l’ancien 
DGSN, Abdelghani Hamel et 
l’ancien wali de Tipasa Moussa 
Ghelaï à douze ans (12 ans) de 
prison ferme.
Il a également confirmé la peine 
de 10 ans de prison ferme contre 
chacun des ex-walis de Tipasa, 
Kadi Abdelkader et Layadi 
Mustapha, ainsi que la peine 
de trois (3) ans de prison ferme 
contre Chafik Hamel (fils de 

l’ancien DGSN) et Salim Djai 
Djai, ex-chef de la sûreté de 
wilaya de Tipasa.
La même juridiction a condamné, 
dans la même affaire, à 4 ans 
de prison avec sursis l’ancien 
ministre des Finances, Hadji Baba 
Ammi, et à 5 ans de prison ferme 
l’ancien directeur des domaines 
de Tipasa, Ali Bouamrane.
Une peine de deux (2) ans de 
prison ferme a été prononcée 
contre l’ancien directeur de 
l’Industrie et des mines de Tipasa, 
Haddou Abderrezak, et l’ancien 
Conservateur foncier de Koléa, 
Mohamed Bouamama, outre une 
année ferme contre l’investisseur 
privé Zerad Abdelhakim.
L’ancien Directeur général des 
Domaines, Kheznadji Djamel a 

été acquitté.
Les accusés dans cette affaire 
sont poursuivis pour plusieurs 
chefs d’accusation, notamment 
“détournement de foncier 
agricole”, “dilapidation de 
deniers publics”, “abus de 

fonction”, “trafic d’influence”, 
et “bénéfice du pouvoir et de 
l’influence des agents de l’Etat 
à l’effet d’augmenter les prix et 
modifier la qualité des matériaux, 
des services et des délais de 
livraison”.

Le Tribunal pénal 
économique et financier 
de Sidi Mhamed, à Alger, 

a rendu  ses verdicts dans l’affaire 
de corruption impliquant l’ancien 
ministre de l’Habitat et ex-wali 
de Mostaganem, Abdelwahed 
Temmar.
L’affaire remonte à l’époque où 
Abdelwahed Temmar occupait 
le poste de wali de Mostaganem. 
Le tribunal l’a condamné pour 
des faits de corruption à six ans 

de prison ferme, assortis d’une 
amende de 300 000 dinars. Il a 
été acquitté dans l’accusation 
d’abus d’influence et d’octroi de 
privilèges indus.
Kouninef Tarik, accusé dans 
la même affaire, a été reconnu 
coupable et condamné à trois ans 
de prison ferme et à 100 000 DA 
d’amende. Il a été acquitté dans 
l’accusation d’abus d’influence. 
La même condamnation a été 
prononcé contre Fares Sellal, le 

fils de l’ancien Premier ministre, 
Abdelmalek Sellal.

Poursuivi dans la même affaire, 
l’ancien oligarque et patron de 
l’ETRHB, Ali Haddad, a été 
condamné à trois ans de prison 

ferme et à une amende de 100 000 

DA. Quant à l’ancien directeur 

de la résidence d’Etat du Sahel, 
Hamid Melzi, et Omar Haddad 
ont été acquittés dans cette affaire.

Mis en délibéré pour 
le 7 avril prochain, 
l’affaire de l’ancienne 

ministre de la Culture, Khalida 
Toumi, a mis la lumière sur 
une gestion troublante des 
structures décentralisées de ce 
département auxquelles des 
fonds importants ont été accordés 
pour l’organisation de nombreux 
évènements culturels durant les 
années 2006 et 2017.
Lors de ce procès devant le 
Pôle financier près le tribunal 
de Sidi M’hamed, à Alger, 
de nombreux gestionnaires 
de ces organismes, entendus 
comme témoins, ont renvoyé la 
responsabilité du non-respect des 
procédures de financement des 
projets, tantôt vers Abdelhamid 
Benblidia, ordonnateur financier 
et coordinateur du comité 
d’exécution des manifestations 
et tantôt vers la ministre de la 
Culture alors que durant les 
confrontations beaucoup ont fait 
preuve de contradictions, pour 
ne pas dire de fuite en avant, 

en revenant sur leurs propres 
déclarations devant le juge 
d’instruction et devant le tribunal.
Directeur des équipements, 
membre du comité exécutif de 
la manifestation Alger, capitale 
de la culture arabe (2007-2008), 
Abdelhamid Serrai, qui avait 
signé les ODS et les décisions 
d’arrêt et de reprise des travaux 
de réfection de la salle Atlas et 
du musée Mama, au site des ex-
Galeries algériennes, pointait 
du doigt Abdelhamid Benblidia, 
qui selon lui, lui demandait de 
signer, avant de revenir sur ses 
propos, après insistance du juge, 
pour accuser la ministre en disant 
: «Elle me disait : vous signez, 
sinon je signe et vous exécutez».
Il déclare même que la ministre 
«m’a demandé de signer les ODS 
avec l’entrepreneur, à la salle 
Atlas, et d’aller par la suite au 
ministère». Ce que l’entrepreneur, 
témoin dans le procès, a démenti 
formellement devant le juge, 
en précisant que la signature 
de ce document a eu lieu au 

siège du ministère. Directeur 
général de l’Office national des 
droits d’auteur (ONDA), Hakim 
Taoussar, également témoin, a 
dégagé toute responsabilité dans 
le non-respect des procédures, en 
renvoyant la balle parfois vers la 
ministre et parfois vers Benblidia.
Le juge l’a d’ailleurs bousculé 
par plusieurs questions sur le 
paiement de la somme de 30 
000 euros à une société française 
prestataire de services, pour la 
prise en charge d’une réception 
dinatoire d’une soixantaine de 

personnes, à Cannes, lors du 
festival du film, en hommage à 
Lakhdar Hamina.
«Comment pouvez vous donner 
de l’argent sans aucun document 
?», lui demanda-t-il plusieurs fois, 
mais la réponse était à chaque fois 
: «Benblidia me disait qu’il faut 
payer après on régularise avec 
des contrats».
Ce que Benblidia dément. 
D’autres témoins, comme les 
directeurs généraux de l’Office 
de Riadh El Feth (OREF), de 
l’Office national de cinéma 
et de l’information (ONCI) 
et de l’Agence algérienne de 
rayonnement culturel (ARC) 
ont adopté la même logique de 
contradiction.
La DG de l’OREF, Farida 
Tahadart, avait du mal à 
expliquer l’inexistence d’un 
compte du festival panafricain, 
pour recevoir la dotation qui lui 
est due ni le versement de celle-
ci dans le compte de l’OREF. 
Même Benblidia, commissaire et 
ordonnateur de la manifestation, 

ignorait l’inexistence du compte 
et le fait qu’il y ait un reliquat de 
340 millions de dinars, reversé en 
2021 au Trésor public.
Chacun se renvoyait la 
responsabilité sur le non- 
respect criant de la violation 
de la procédure, qui relève de 
leurs prérogatives. Autant de 
contradictions qui suscitent 
de lourdes interrogations sur 
la responsabilité de chacun 
des responsables cités comme 
témoins dans cette affaire.
Raison pour laquelle, en 
septembre dernier, le juge 
d’instruction de la 5e chambre 
du Pôle financier a demandé au 
parquet des poursuites contre 58 
personnes, une grande partie des 
gestionnaires des structures cités 
comme témoins.
Ce n’est que depuis quelques 
semaines, que le juge a pu avoir 
des réponses et entamé l’enquête 
judiciaire, puisque parmi les 
concernés beaucoup ont vu leur 
statut basculer de témoins à celui 
de prévenus.
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SAnté:

Élaboration d’un vaste programme d’action sectoriel

t oUriSMe-hÔtellerie-reStAUrAtion: 

création prochaine d’un observatoire national des métiers

Le ministère de la Santé 
a indiqué dimanche 
qu’un “vaste programme 

d’action sectoriel” relatif 
aux recommandations issues 
de la Conférence sur le 
renouvellement du système de 
santé, tenue en janvier dernier, 
a été élaboré, dans le cadre des 
efforts du gouvernement visant 
l’amélioration de la situation 
des professionnels de la santé, 
en application des instructions 
et directives du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, annoncées au terme de 
cette rencontre.
Ce programme consiste en “la 
mise en place des commissions 
chargées de la révision des textes 
portant statuts particuliers des 
personnels relevant du secteur 
de la santé et la finalisation 
des procédures concernant 
le versement de la prime 
exceptionnelle Covid-19, ainsi 
que les procédures financières 

nécessaires de versement des 
tranches exigibles de cette prime 
exceptionnelle qui seront versées 
dans les délais impartis”, précise 
le ministère dans un communiqué.
Le programme consiste également 
en “la coordination avec les 
différents ministères concernés, 
à travers la communication et 
la coopération afin de préparer 
les textes nécessaires relatifs 
aux mesures décidées par le 
président de la République au 
profit des personnels de la santé, 
relatives à l’assurance globale 
ainsi que l’octroi de la prime de 
capital décès aux ayants droit 
des personnels décédés dans 
l’exercice de leurs fonctions à 
l’occasion de la lutte anti-Covid”.
A ce titre, le ministère de la Santé 
souligne qu’en matière de révision 
des statuts particuliers spécifiques 
au secteur de la santé, “sur les dix 
(10) statuts que compte le secteur, 
six (06) sont déjà finalisés et sont 
en cours d’examen au niveau de la 

Direction générale de la Fonction 
publique”.
“Pour les quatre (04) statuts 
restants, deux (02) sont élaborés 
et seront déposés sous huitaine, 
tandis que les deux (02) derniers, 
font l’objet d’élaboration 
et d’ultimes vérifications”, 
note le ministère, précisant 
qu’il s’agit “des statuts des 
praticiens médicaux spécialistes, 
praticiens médicaux généralistes, 
sages-femmes, anesthésistes, 

administrateurs des services de 
santé, praticiens inspecteurs et 
paramédicaux”.
“Les projets de statuts des 
psychologues et les physiciens 
sont en cours d’élaboration dès 
réception des contributions des 
partenaires sociaux consultés 
concernés”, précise la même 
source.
En matière de concrétisation des 
mesures décidées par le président 
de la République au profit des 

usagers de la santé concernant le 
capital décès et de la couverture 
universelle dans le domaine de 
l’assurance maladie, “les mesures 
nécessaires ont été préparées et 
ont permis de préparer les textes 
envoyés aux autres départements 
ministériels: Finance, Travail 
et Sécurité sociale”, ajoute le 
communiqué.
Le ministère de la Santé a réaffirmé 
sa “volonté constante” en vue du 
“dialogue et de la concertation 
avec les partenaires sociaux et 
l’écoute des préoccupations et des 
problèmes des travailleurs et des 
professionnels du secteur”.
Il a tenu, en outre, à “rendre 
hommage à l’ensemble des 
professionnels qui n’ont pas 
ménagé, un seul jour, un effort pour 
lutter contre cette épidémie depuis 
son apparition”, tout en soulignant 
la nécessité de “maintenir toutes 
les mesures préventives liées à 
cette épidémie pendant le mois 
sacré de ramadhan”.

Un observatoire 
national des métiers 
dans le domaine du 

tourisme, de l’hôtellerie et de la 
restauration sera prochainement 
créé à l’effet de recenser 
les besoins du partenaire 
économique spécialisé dans 
l’activité touristique, a indiqué 
la directrice de l’Institut 
national de formation aux 
métiers de l’hôtellerie et du 
tourisme, Dalila Kadri.
Dans une déclaration à l’APS, 
Mme Kadri a mis l’accent sur 
l’importance de la création 
de cet observatoire, qui sera 
composé de plusieurs antennes 
réparties à travers le pays, et 
permettra de promouvoir la 
formation pour optimiser la 
performance des fonctionnaires 
et employés des différents 
établissements touristiques 
et permettre au secteur du 
tourisme de devenir une activité 
vitale à même de réaliser le 
développement économique 
durable.
Dans ce cadre, elle a mis l’accent 
sur la nécessité de promouvoir 
la formation et d’assurer la 
qualification dans le domaine 
du tourisme, de l’hôtellerie 
et de la restauration, insistant 
sur l’impératif d’élaborer une 
carte de formation qui répond 
aux exigences du marché 
et d’investir dans l’élément 
humain pour promouvoir le 
secteur du tourisme et créer de 
nouveaux postes d’emplois de 
manière à résorber le chômage, 

particulièrement chez les 
jeunes.
Le secteur de la Formation et de 
l’Enseignement professionnels 
propose 495 spécialités dans 23 
filières professionnelles, dont 
27 spécialités dans la filière 
du tourisme, de l’hôtellerie, 
de la restauration, a-t-elle 
ajouté, indiquant que cette 
nouvelle filière, introduite dans 
la dernière nomenclature, est 
très sollicitée par les stagiaires 
désirant se spécialiser dans 
les métiers du tourisme, de 
l’hôtellerie et de la restauration.
Entre autres spécialités 
professionnelles relatives à 
l’activité touristique, Mme 
Kadri a cité les formations 
qualifiantes préparatoires 
dans lesquelles les apprentis 

bénéficient d’un stage pour 
décrocher un certificat de 
qualification et d’aptitude 
professionnelle ou d’un 
certificat de technicien, au 
terme d’une année de stage, 
dans notamment la fabrication 
des crèmes glacées, du 
chocolat, des pâtes et des 
pâtisseries, rappelant qu’une 
autre spécialité sera bientôt 
introduite, à savoir, la boucherie 
destinée aux hôtels.
La formation des stagiaires 
dans ces métiers est prise 
en charge par des centres 
spécialisés et des annexes 
disposant d’équipements et 
de moyens pédagogiques de 
pointe relevant du secteur de la 
formation et de l’enseignement 
professionnels, sachant que 

la capitale dispose, à elle 
seule, de plus de 15 centres 
répartis à travers les différentes 
communes.
Les apprentis ayant obtenu un 
diplôme de technicien au sein 
de ces centres, peuvent faire 
une année supplémentaire à 
l’Institut national de formation 
aux métiers de l’hôtellerie et du 
tourisme pour obtenir le diplôme 
de technicien supérieur (TS), 
a-t-elle expliqué, rappelant que 
plusieurs nouvelles spécialités 
ont été ouvertes en réponse 
à la demande des partenaires 
économiques.
L’institut qui assure un volet 
théorique de 30 mois pour 
l’obtention du diplôme de TS en 
tourisme et hôtellerie, prévoit 
également une formation sur le 

terrain dans des établissements 
touristiques et hôteliers qui, 
à leur tour, sélectionnent les 
meilleurs stagiaires pour les 
recruter en fonction de leurs 
besoins.
D’autre part, Mme. Kadri a dit 
qu’un travail était en cours pour 
mettre à jour les programmes 
pédagogiques spécialisés au 
niveau des établissements de 
formation, liés principalement 
aux domaines de l’hôtellerie, de 
la restauration et du tourisme, 
mais également dans le créneau 
de l’artisanat, “le but étant 
d’améliorer les prestations 
et d’assurer au profit des 
établissements touristiques une 
main-d’œuvre qualifiée”.
L’institut assure, par ailleurs, 
des formations en art culinaire, 
en guides touristiques locaux, 
en marketing, ainsi que dans 
la gestion des hôtels et des 
restaurants ou encore dans 
la promotion du produit 
touristique.
Les formations pour devenir 
guides de musées, gestionnaires 
d’agences de tourisme et de 
voyage et TS en réception sont 
également dispensées par cet 
établissement.
A noter que l’institut, qui 
s’ajoute aux sept structures 
spécialisées dans le domaine 
de l’hôtellerie et du tourisme 
au niveau national, avait 
accueilli quelque 160 nouveaux 
apprentis au titre de la session 
de formation de février dernier.
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habitat : 
Distribution de 320.000 logements toutes formules 

confondues en 2021

Livraison de 60 % des logements AADL

Entreprises en difficulté :
62 dossiers supplémentaires pour le remboursement 

des dettes validés
L’Agence nationale d’appui 

et de développement de 
l’entrepreneuriat (ANADE) 

a validé 62 dossiers supplémentaires 
pour le remboursement des dettes 
des entreprises en difficulté, a 
indiqué samedi un communiqué 
du ministère délégué chargé de la 
Micro-entreprise qui a assuré de 
la poursuite de l’opération jusqu’à 
l’examen de toutes les demandes.
“En application de la nouvelle 
stratégie mise en place pour la 
relance du dispositif ANADE 
et la prise en charge des micro-
entreprises en difficulté à travers le 
remboursement de leurs dettes ou 
la relance de leurs activités, selon le 
cas, la 6e séance de travail (de 2022) 
a été tenue au siège de l’ANADE par 
la commission de garantie, composée 
de représentants du Fonds de caution 

mutuelle de garantie risques/crédits 
jeunes prometteurs et de l’ANADE 
et chargée de l’examen de ces 
dossiers”, a précisé la même source.
Lors de cette séance, il a été procédé à 
l’examen de “538 dossiers présentés 
par les représentants des banques de 
la wilaya de Mila, débouchant sur 
la validation de 62 dossiers pour 
le remboursement de plus de 104 
millions de dinars”.
La séance a été marquée par le 
report, pour réexamen, du traitement 
de 431 dossiers relatifs à des micro-
entreprises en activité qui seront 
accompagnées par l’ANADE à 
travers le rééchelonnement de leurs 
dettes à la faveur de plans de charges 
pour la relance de leurs activités dans 
le cadre des conventions signées 
avec différents secteurs, selon le 
communiqué.

Le nombre des logements 
publics locatifs où les 

travaux ont été complètement 
achevés et dont la livraison a été 
communiquée aux walis, s’élève 
à 81.207 unités.
Concernant la formule “location-
vente”, le ministre a fait état de 
livraison de 322.283 logements 
sur un total de 543.701 logements 
inscrits en 2013 ayant payé 
la première tranche avant la 
réouverture de la plateforme 
numérique et le traitement des 
recours avril dernier, affirmant 
que 60 % des souscripteurs 
AADL 2 ont eu leurs logements.
Il s’agit de 322.283 souscripteurs, 
a précisé M. Belaribi, relevant 
que le nombre de logements 
en cours de réalisations est de 
l’ordre de 211.418 unités.

Il a révélé également que 81% des 
souscripteurs ont eu la décision 
d’affectation soit près de 437.100 
souscripteurs.
Nombre de wilayas ont vu la 
livraison de tous les programmes 
de logement à l’image de 
Adrar, Béchar, Tamanrasset, 
Constantine, Khenchla, Tindouf 
et Naama, a fait savoir le ministre.
Ouverte le 19 avril dernier, 
la plateforme numérique de 
l’Agence AADL a permis le 
traitement de 29.000 recours 
émanant des souscripteurs, a-t-il 
rappelé.
A ce jour, 18.000 souscripteurs 
ont pu s’acquitter de la première 
tranche.
Les autres dossiers sont en cours 
de traitement, a-t-il mis en avant, 
indiquant que la plateforme 

était toujours ouverte et que les 
souscripteurs envoient encore 
leurs recours. Il faut fixer le 
nombre et arrêter un plan pour les 
prendre en charge dans les plus 
brefs délais, a-t-il ajouté.
Concernant le nombre de 
logements de type location-vente 
“AADL2”, dont la réalisation 
sera lancée en 2022, le ministre a 
fait savoir qu’il s’élève à 26.300 
unités, ajoutant que la loi de 
finances 2022 a permis de mettre 
en place les ressources financières 
pour 15.000 logements de 
cette formule, en sus de la 
programmation de la finalisation 
des travaux de 90.000 logements.
S’agissant de l’aménagement, 
de l’urbanisme, des routes 
et des différents réseaux, le 
ministre a expliqué que 47,005 

Mds Da avaient été affectés 
l’année dernière aux travaux 
d’aménagements extérieurs au 
niveau de 460 sites, soit 237.042 
unités dont 11.285 unités de type 
public-locatif réparties sur 28 
sites pour lesquelles 1,2 Mds Da 
ont été affectés.
Quant aux travaux 
d’aménagement des logements 
ruraux collectifs, une enveloppe 
de 6,9 Mds Da a été affectée 
aux travaux d’aménagement de 
32.318 logements répartis sur 
400 sites.

Concernant les zones d’ombre, 
une enveloppe de 20 Mds Da 
a été débloquée en 2022 ayant 
permis de finaliser 856 projets. Le 
nombre des sites où les travaux 
sont toujours en cours s’élève 
à 653 des 1.509 sites, selon le 
même bilan.
Pour ce qui est de la loi 15-
08 fixant les règles de mise en 
conformité des constructions 
et leur achèvement, le ministre 
a affirmé que le nombre des 
dossiers déposés jusqu’au 29 
mars courant s’élève à 990.863 
dossiers, dont 792.216 dossiers 
examinés.
Selon M. Belaribi, 421.377 
dossiers ont été acceptés et 
145.949 refusés, tandis que 
198.647 dossiers sont en cours 
d’examen.

Le ministre de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la Ville, 
Mohamed Tarek Belaribi 

affirmé à Alger, la livraison 
de 320.000 logements toutes 
formules confondues à travers 
les différentes wilayas au titre de 
l’année 2021.
Dans un exposé sur les projets 
du secteur présenté devant la 
commission de l’Habitat, de 
l’équipement, de l’hydraulique et 
de l’aménagement du territoire de 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), M. Belaribi a souligné que 
le chiffre concernait en particulier 
100.000 logements distribués à 

l’occasion du 59e anniversaire de 
l’indépendance et de la jeunesse 
célébré le 05 juillet et 90.000 
autres unités à l’occasion du 67e 
anniversaire du déclenchement 
de la Glorieuse Révolution du 1e 
novembre.
Ces opérations s’inscrivent dans 
le cadre de l’application du 
programme du président de la 

République visant la réalisation 
de 1 million de logements au 
titre du quinquennat 2020-2024, 
souligné le ministre, affirmant que 
60 % de ce programme concerne 
la formule du logement rural.
Le programme en cours 
d’élaboration par le ministère, 
a prévu jusqu’à la fin décembre 
la réalisation de 1.237.931 
logements, dont 224.834 unités 
de logement public locatif et 
199.658 logements promotionnels 
aidés (LPA), et 276.197 
logements ruraux, 118.401 aides 
dans le cadre des lotissements 
sociaux et 539.592 logements 

de type location-vente et 21.448 
logements promotionnels publics 
(LPP).
Sur la situation d’avancement 
de ces programmes, 373.306 
logements ont été achevés, soit 
30 % du total des logements 
programmés, et 403.927 
logements sont en cours de 
réalisation, soit 33 % du 
programme, a expliqué le 
ministre.
En contrepartie, le secteur 
recense 74.365 logements dont 
les travaux sont à l’arrêt, soit 
6 % du programme global, a 
relevé le ministre, ajoutant que 

la régularisation du problème 
du foncier à l’origine de 
cette situation, est en cours 
actuellement avec les autorités 
locales.
Quant aux logements dont les 
travaux n’ont pas démarré, leur 
nombre s’élève à 386.333, soit 31 
% du programme global.
Détaillant ce bilan, le ministre 
a souligné que le nombre des 
logements publics locatifs 
(social) dont les travaux ont été 
achevés s’élève à 97.086, outre 
81.416 en cours de réalisation, 
18.854 à l’arrêt et 27.478 non 
encore démarrés.
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AnnABA / ramadhan
Solidarité en faveur des 

nécessiteux, la wilaya, la DAS et 
l’APC y contribuent pour un montant 
global de 40,198 milliards centimes

AnnABA / laiterie 
Face à la pénurie du lait en sachet, 

les citoyens ont recours au pack 
de lait et lait en poudre dont les 

prix ont augmenté entre 20 et 30 DA

AnnABA / Alimentation en eau potable
La localité de Sarouel connait de fortes perturbations 

dans la distribution d'eau potable depuis plus de 10 jours

AnnABA / contrôle et qualité 
Saisie près d’un quintal de viande rouge impropre 

à la consommation à Berrahal

Comme chaque année en période 
du mois sacré de Ramadhan, cher 
à tous les musulmans, à Annaba la 

mobilisation se renouvelle en faveur des 
actions de solidarité humaine envers les 
nécessiteux. En effet, en plus des actions 
menées par la wilaya, par la direction 
des affaires sociales (DAS) et les élus 
communaux par une enveloppe financière 
dégagée de 40,198 milliards centimes 
envers les démunis. Il a été également 
programmé l'ouverture de plusieurs 
restaurants pour "l'Ifatr"  aux profits des 

pauvres et autres jeûneurs transitant par 
la wilaya. Ainsi les opérations viennent 
de démarrer, hier, a-t-on remarqué dans 
certains quartiers de la ville, notamment 
ceux de la périphérie du chef-lieu de la 
wilaya. Les " Ness El Khir" s'apprêtent 
à  accueillir les gens dans le respect des 
valeurs d’hospitalité ancrée dans le legs 
et les traditions de la société algérienne 
et de les recevoir en tant qu'invités et non 
nécessiteux. Pour sa part le croissant rouge 
a comme chaque année mis en place son 
programme dans le cadre de la solidarité 
humaine durant tout le mois sacré.

Une forte tension sur le lait en sachet 
est ressentie à travers plusieurs 
localités de la wilaya. En effet, les 

sachets de lait pasteurisé ont de nouveau 
disparu des étals, les citoyens  pointent 
du doigt les livreurs  et  les responsables 
du secteur quant à eux pointent du doigt 
le citoyen à cause de sa consommation 
effrénée du lait ce qui provoque des 
ruptures de stocks chez les commerçants. 
Ce dernier achète le double, parfois le 
triple de la quantité de lait qu'il consomme 
habituellement au quotidien. «Le lait est 
une denrée indispensable pour les besoins 
de ma famille. Mes moyens financiers ne 
me permettent pas d'acheter des boîtes de 
lait  en poudre» se plaint une ménagère. 
Les  citoyens  sont dans l’obligation de 
respecter les files d'attente  tôt la matinée   
devant les commerces d'alimentation 
générale qui se forment avant même que 
le camion de livraison de lait ne fasse 
son apparition.  C'est une image qui 
nous renvoie à une période qu'on croyait 
révolue à tout jamais, celle des années des 
grandes pénuries, dira une femme. Le pire 

hier, une personne a publié sur facebook 
qu’il possédait du lait en sachet, et qu’il 
suffisait de commander et de couvrir  les 
frais de la livraison pour disposer  jusqu’à 
même cinq (5) sachets ! reste à prouver !!

La crise de l’eau potable 
qui affecte la localité de 
Sarouel relevant de la 

commune d’El Bouni a forcément 
des conséquences pénibles sur les 
conditions de vie de la population 
locale. Les habitants se plaignent  
du manque accru d'eau potable, 
et affirment que leurs robinets 
sont à sec, depuis près de dix 
(10) jours, surtout en plein mois 

de Ramadhan où les foyers ont 
le plus besoin de cette matière 
vitale. En effet, face à la pénurie 
d'eau potable qui perdure, les 
habitants de ces localités, très 
remontés, menacent de sortir dans 
les rues en guise de protestation 
afin d’exprimer leur colère et 
réclamer le rétablissement de 
l'eau courante. «Des promesses 
ont été avancées, mais l'eau 
ne coule pas encore dans les 
robinets», ont-ils dit, qui, après 

plusieurs semaines, ne veulent 
plus croire aux «paroles en l'air». 
Pendant ce temps, les résidents  
continuent à se faire «saigner» 
par les revendeurs d'eau douce 
qui font dans la surenchère face 
à la forte demande. Les citoyens 
exigent d’être alimentés en eau 
au moins un jour sur deux  et 
exigent l’intervention urgente 
des autorités locales ainsi que des 
services compétents à l’effet de 
trouver une solution.

En ce mois sacré de 
ramadhan, la brigade de 
contrôle et de la répression 

des fraudes de la direction 
du commerce, DCP poursuit 
ses inspections imprévues 
des commerces de produits et 
denrées alimentaires au niveau 
de plusieurs communes de la 
wilaya. En effet, cette fois-ci, 
les mêmes services relevant 
de l’unité de Berrahal  en 
collaboration avec les services 
de la gendarmerie nationale  ont 

mis la main sur prés de 100 kg 
de viande rouge impropre à la 
consommation conservée dans 
de mauvaises conditions durant  
cette opération. En effet, la 
marchandise s’apprêtait à être 
commercialisée sur le marché 
local. En effet, des échantillons 
ont été prélevés pour analyse 
et il s’avère que plusieurs 
ont été signalés impropre à la 
consommation.

  Les brigades de la DCP ont 
pris des mesures judiciaires 
conséquentes en collaboration 

avec les services de 
sécurité afin de sanctionner 
les contrevenants. Le 
consommateur n'a pas toujours 
une bonne connaissance des 
risques de contamination que 
peut engendrer la consommation 
de produits alimentaires 
mal conservés.  Toutes ces 
denrées peuvent causer bien 
des désagréments si elles 
sont préparées, transportées, 
entreposées ou conservées dans 
des conditions inappropriées. 

Tayeb Zgaoula

Sihem Ferdjallah

I.B

I.B
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AnnABA / Affaires religieuses 
Après 2 ans de fermeture, la 

mosquée Abou Marwan Echarif 
accueille les fidèles

AnnABA / Assainissement
Importante opération de nettoyage 

au centre-ville 

AnnABA/Protection ciVile
376 interventions durant la semaine dernière 

17 accidents de voiture enregistrés

Annaba  / Algérie télécom
Algérie Télécom lance une promotion 

spéciale sur ses services internet 
Des bonus allant jusqu’à 6500DA !

Qui l’aurait cru en début d’année? 
Les Annabi  retrouvent enfin les 
joies du Ramadhan. Après deux 

ans de «huis clos» dû à la pandémie de 
la Covid-19, les habitants peuvent enfin 
profiter d’un jeûne dans des conditions 
normales. La situation épidémique étant 
plus que jamais au vert, sans les mesures 
de restriction, les habitants retrouvent 
l’ambiance du ramadhan d’antan. Les 
dernières levées des restrictions en date 
sont celles liées à la distanciation pendant 
les prières des «Tarawih», l’ouverture des 
espaces de prière pour les femmes et les 
salles d’ablutions. En effet, et  selon notre 
source  Il a été décidé de relancer l’activité 
de la plus ancienne mosquée de la ville 
d’Annaba, “Abu Marwan Al-Sharif”, 
pendant le mois de Ramadhan en cours, 

après sa fermeture pendant deux ans, en 
raison de la L’épidémie du “Coronavirus”. 
Cette mosquée a été  nettoyée   pour 
accueillir  les fidèles  et leur permettre 
d’accomplir la prière    tout en respectant 
le protocole sanitaire. La mosquée a un 
beau coin pour les ablutions, entouré 
d’une belle mosaïque inspirée de l’histoire 
islamique, où un peu plus loin de là se 
trouve une fontaine au milieu de la cour 
de la mosquée. Afin de sauver cet ancien 
édifice religieux, dont certains murs ont été 
détruits, l’Etat a alloué environ 14 milliards 
de cts  pour réhabiliter ce patrimoine qui a 
connu des travaux de  restauration, tout en 
préservant le style islamique. A noter que 
le Ministère de la Culture l’a classé parmi 
les monuments nationaux, car c’est l’une 
des plus anciennes mosquées d’Algérie.

Sur instruction du P/APC, une 
vaste opération de nettoyage a été 
lancée,  hier, au niveau   du marché 

couvert, pour débarrasser ce lieu  des piles 
d’immondices qui affectent énormément 
le cadre de vie des citoyens. Des moyens  
matériels et humains importants, des 
camions, des niveleuses, des tracteurs ont 
été mobilisés pour l’enlèvement des ordures 
amoncelées en différents endroits, et pour 
mener à bien cette opération de toilettage 
de grande envergure, avec la participation 
de plus de  40 agents de nettoyage. Pour 
l’efficacité de cette opération. Notre source 
affirme que l’opération de nettoiement  
sera suivie par d’autres  similaires  durant 

tout le mois de ramadhan  où  l’APC  se 
dit disposée à mettre tous ses moyens 
logistiques au service de la propreté de tous 
les quartiers», a-t-on souligné. Cependant 
l’APC recommande aux citoyens de faire 
preuve de discipline et de responsabilité 
en évitant  de jeter des ordures n’importe 
où et n’importe comment ou de de déposer 
leurs sacs à poubelles à n’importe quelle 
heure de la journée. Le message concerne 
également les commerçants surtout au 
niveau des marchés, obligeant du coup les 
agents chargés du ramassage à effectuer 
plusieurs rotations pour évacuer les 
ordures», dira un citoyen. Et à un autre de 
lancer : « Avant de nettoyer les lieux, nous 
devons, nettoyer les mentalités et éliminer 
les mauvaises habitudes ».

Les services de la Protection civile 
de la wilaya d’Annaba,  ont 
établi récemment leur bilan, de 

la semaine dernière  , donnant lieu à des 
statistiques faisant apparaitre un total de 
376 intervention sur des accidents de la 
route, incendies et bien d’autre affaires  , 
qui se sont produits au niveau de la wilaya. 
En effet, se sont prés de 17  accidents de 
la route  qui ont été enregistré durant cette 
période  
Ces accidents ont causé la mort à 1 
personnes et faisant 18 blessés graves  qui 
ont reçu les soins nécessaires. Un grand 

nombre de ces victimes de la circulation 
routière est enregistré en particulier sur 
les routes à grande circulation. A cet 
effet, des dégâts matériels importants ont 
été enregistré durant ces accidents de la 
route.  Le facteur humain demeure la cause 
principale de ces accidents, outre l’état des 
routes et des véhicules et l’environnement. 
9 incendies domestiques ont été enregistrés  
durant cette période due généralement 
à des court-circuit et des fuites de gaz.  
Aussi, 205 interventions ont été effectuées 
durant la même période pour  l’exécution 
d’opérations d’assistance aux personnes 
en danger et diverses opérations

Innovant sa gamme de produits à la 
satisfaction de ses client et à l’occasion 
du mois sacré du « Ramadhan 2022 

», Algérie Télécom lance une promotion 
spéciale sur ses services internet, celle-ci 
fait bénéficier tous nos clients résidentiels 
de Bonus exceptionnels, pouvant atteindre 
les 6500DA !
Ainsi, toute nouvelle souscription aux 
offres Internet d’Algérie Télécom ou 
augmentation de débit (basculement vers 
des paliers de débits supérieurs) sur les 
services Idoom FIBRE ou Idoom ADSL, 

nos clients bénéficieront des Bonus 

comme suit :

Débit Tarif Mensuel Bonus
15 Mbps 1999 Da 1000 Da
20 Mbps 2599 Da 1700 Da
50 Mbps 3599 Da 2800 Da
100 Mbps 6599 Da 6500 Da

Débit Tarif Mensuel Bonus

Cette offre promotionnelle sera effective 

à compter du 1er jour du mois sacré du 

Ramadhan 2022.

Sihem Ferdjallah

Sihem Ferdjallah

I.B
Mazouzi Fatma-Zohra
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La circonscription 
administrative de 
Dar El Beida (Alger) 

a vu samedi le lancement 
d’une large campagne de 
nettoiement prévoyant des 
actions de collecte de déchets, 
d’éradication des points 
noirs et la sensibilisation des 
citoyens à la nécessité de 
préserver la beauté des villes 
et de respecter les heures 
autorisées pour sortir les 
déchets ménagers.
Dans une déclaration à l’APS, 
la chargée de l’environnement 
à la circonscription 
administrative de Dar El 

Beida, Hadj Sadouk Hanane 
a indiqué que cette opération 
“s’inscrit dans le cadre de la 
mise en œuvre des instructions 
du wali d’Alger portant sur la 
lutte contre le jet anarchique 
des déchets et des ordures et le 
nettoyage de l’environnement 
à travers toutes les communes 
de la wilaya”.
Touchant les communes de 
“Bab Ezzouar, Bordj El Bahri 
et Bordj El Kiffan”, cette vaste 
campagne a vu la mobilisation 
de près de “500 agents de 
nettoyage, des moyens et 
équipements de ramassage des 
déchets et de 60 camions pour 

faciliter l’opération de collecte, 
tri et transport des déchets vers 
les centres d’enfouissement 
technique (CET)”, a-t-elle 
précisé.
L’opération, à laquelle 
prennent part les acteurs de la 
société civile, les bénévoles 
et les agents des communes 
concernées, ainsi que des 
établissements de nettoyage, 
vise à “sensibiliser les citoyens 
à la nécessité de préserver 
l’environnement, et ce en 
évitant le jet anarchique des 
déchets et en éradiquant 
les points noirs au niveau 
des différents quartiers des 

communes”.
Mme Hadj Sadouk a enfin 
rappelé que cette campagne “a 
été lancée en janvier dernier 
au niveau de la circonscription 

administrative de Dar El 
Beida, et a touché plusieurs 
communes, laquelle se 
poursuivra tous les samedis 
tout au long de l’année”.

Alger / dAr el BeidA

Campagne de nettoiement au niveau de trois communes 
de la circonscription administrative 

Les travaux de réalisation 
d’un tronçon de la 4e 
rocade d’Alger, reliant 

la localité de Hannacha à 
Berrouaghia, seront relancés 
“bientôt”, après la levée de 
contraintes techniques qui 
ont freiné l’avancement de ce 
projet, a-t-on appris samedi 
passé auprès des services de 
la wilaya.
La finalisation des 
procédures d’expropriation 
et d’indemnisation de 
propriétaires de terrains, 
situés sur le tracé de ce 
tronçon, va permettre de 

“reprendre” les travaux de 
terrassement de plusieurs 
sections de la voie express, 
qui fait la jonction entre 
“El-Khemis” (Ain-Defla) et 
la ville de Berrouaghia, sur 

un linéaire de 43 km, a-t-on 
expliqué.
Des habitations situées 
sur le dit tracé ont été 
évacuées récemment, 
après indemnisation des 

propriétaires, a-t-on indiqué, 
précisant que l’évacuation de 
ces habitations va “libérer” le 
couloir de passage du tronçon 
qui traverse la commune 
d’Ouled-Bouachraa, autre 
localité qui sera desservie par 
cette voie express.
Autre décision prise en faveur 
de la relance de ce projet, en 
souffrance depuis plusieurs 
années, le feu vert accordé 
pour entamer le déplacement 
et la protection des conduites 
d’alimentation en eau potable 
(AEP) du système de transfert 
du barrage de “Ghrib” (Ain-

Defla), situées également sur 
le passage de ce tronçon, a 
fait savoir la même source.
Point de jonction “clé” 
entre l’ouest et l’est du 
pays, ce tronçon de la 4e 
rocade d’Alger, est appelé à 
accélérer le désenclavement 
d’un nombre important de 
petites localités, désengorger 
les autres voies express, en 
l’occurrence l’autoroute 
nord-sud et la route nationale 
N 8, et assurer une fluidité de 
la circulation automobile au 
niveau des axes routiers du 
centre du pays, a-t-on signalé.

MedeA / 4ÈMe rocAde d’Alger
Les travaux de réalisation du tronçon Hannacha-

Berrouaghia “bientôt” relancés

Une expérience pilote 
de culture du safran 
au niveau d’une 

exploitation agricole au nord 
de la commune de Bechar, 
s’est avérée ‘’concluante’’, 
augurant ainsi de perspectives 
prometteuses pour le 
développement de cette 
culture, a-t-on appris jeudi 
des agriculteurs, meneurs de 
l’expérience.
“La première expérience de 
culture du safran, la plus chère 
des épices, a été réalisée dans 
notre exploitation située au 
périmètre de mise en valeur 
des terres sahariennes de 
Hassi Houari, (20 km au nord 
de Bechar), où nous avons 
procédé en 2021 à la mise en 
terre d’une centaine de bulbes, 
et avons extrait 120 grammes 

de safran”, ont précisé à 
l’APS, Bendouda Abdeljalil 
et Khouissi Abdelkrim, deux 
jeunes agriculteurs initiateurs 
de l’expérience.
“Cette expérience a bel et bien 
démontré que nous pourrons 
développer cette filière 
agricole à haute valeur ajoutée 
dans cette région du Sud du 
pays”, ont-ils souligné.
“Cependant, notre deuxième 
expérience réalisée sur une 
superficie d’un demi-hectare, a 
été vouée à l’échec résultant de 
la mauvaise qualité des bulbes 
utilisées.  Nous avons ainsi fait 
appel à un laboratoire de la 
Faculté des sciences de la nature 
et de la vie de l’Université 
Tahri-Mohamed,de Bechar, 
pour nous accompagner dans 
l’acquisition de bulbes de 

bonnes qualité, s’adaptant 
au climat et à la nature des 
sols propres aux régions 
sahariennes, comme est le 
cas de notre région”, ont-ils 
expliqué.
“Notre première expérience 
a démontré qu’il est possible 
de produire localement du 
safran, et développer cette 
filière de grande potentialité 
et valeurs commerciales, 
devant constituer un apport 
à l’économie de la région et 
un moyen de promotion de 
l’emploi des femmes dans les 
segments de l’émondage et le 
séchage des pistils du safran”, 
ont estimé les deux jeunes 
agriculteurs.
Outre cette expérience pilote, 
les deux agriculteurs activant 
au niveau d’une exploitation 

de 60 hectares, spécialisée 
dans l’arboriculture et 
les maraîchers, comptent 
créer prochainement une 
coopérative agricole à l’effet 
de promouvoir et développer 
d’autres cultures et filières 
dans la région, dans l’objectif 
d’assurer au niveau local des 

fruits et légumes de variétés 
végétales consommables 
non cultivées dans la région, 
dont le brocolis, une variété 
de chou, et ce, avec l’appui 
des services spécialisés de la 
direction locale des services 
agricoles (DSA), ont-ils fait 
savoir.

BechAr / cUltUre dU SAFrAn
Des résultats ‘’concluants’’ d’une expérience pilote à Bechar



La victoire inattendue d’un mouvement syndical parti 
de la base chez Amazon à New York

Emmanuel Macron, un candidat en costume 
de chef des armées

Azerbaïdjan 
Au moins un mort et plusieurs blessés dans une explosion 

dans une boîte de nuit à Bakou

Le groupe fondé par Jeff 
Bezos, qui a toujours 
réussi à éviter les 

organisations de travailleurs 
depuis sa création en 1995, a 
essuyé, vendredi, une défaite 
politique cuisante, selon le 
monde fr.
C’était au début de la crise 
du Covid-19, en mars 2020, à 
l’entrepôt JFK8 d’Amazon, un 
gigantesque centre de tri situé 
sur Staten Island et destiné à 
desservir l’immense métropole 
new-yorkaise. A l’époque, Big 
Apple s’était transformée en 
ville fantôme, épicentre mondial 
de la pandémie, et Amazon était 
essentiel à la survie de la cité.
Les salariés vivent alors dans la 
peur du Covid-19. Apprenant 
qu’un de ses collègues a été 
testé positif, Chris Smalls, un 
Afro-Américain du New Jersey, 
demande l’arrêt de l’entrepôt 

pour sa désinfection. La direction 
refuse et le met en quarantaine 
payée. Dans la foulée, le 30 
mars, Chris Smalls organise une 
petite manifestation qui lui vaut 
d’être licencié, sous prétexte 
qu’il a brisé son confinement. 
« Agir m’a coûté mon job », 
déplore-t-il alors.
Amazon, deuxième employeur 
du pays derrière Walmart

Le jeune homme, âgé à l’époque 
de 29 ans, a continué d’agir, et 
pile deux ans plus tard, il a sabré 
le champagne, vendredi 1er 
avril, à New York : les salariés 
de l’entrepôt JFK8 ont voté 
par une large majorité – soit 2 
654 votes pour et 2 131 contre 
– pour la syndication de leur 
site, qui emploie plus de 8 300 
salariés. « Au premier syndicat 

de l’histoire américaine chez 
Amazon », a trinqué M. Smalls, 
à l’issue du dépouillement. 
Une première danc ce groupe, 
deuxième employeur du pays 
derrière Walmart, avec plus de 
1,1 million de salariés.
L’entreprise fondée par Jeff 
Bezos, qui a toujours réussi à 
éviter les syndicats depuis sa 
création en 1995, essuie une 
défaite politique cuisante. « 
Nous sommes déçus du résultat 
de l’élection à Staten Island car 
nous pensons qu’il est mieux 
pour nos salariés d’avoir une 
relation directe avec l’entreprise 
», a déploré Amazon, dans un 
communiqué laconique.
Bernie Sanders, le sénateur du 
Vermont, s’est réjoui sur Twitter 
: « Je pense que ce sera un coup 
de fouet pour le mouvement 
ouvrier de ce pays ». La porte-
parole de Joe Biden, Jen Psaki, 

a rappelé pour sa part que « le 
président est un partisan de 
longue date du droit pour les 
travailleurs de s’organiser pour 
avoir de meilleurs emplois et 
une vie meilleure ».
Deux ans après la pandémie de 
Covid-19, dix-huit mois après 
l’élection de Joe Biden qui a 
promis d’être le président le 
plus « pro syndicats » jamais 
élu, il existe un fort momentum 
politique. Ce phénomène 
intervient dans un contexte 
de déclin syndical américain : 
selon le département du travail, 
le taux de salariés du privé 
syndiqué est tombé, en 2021, 
au plus bas historique de 6,1 
%. La syndication atteignant 
33,9 % dans le secteur public, 
le taux global aux Etats-Unis est 
désormais de 10,3 %, deux fois 
moindre qu’en 1983.

Le président de la 
République n’a pas hésité 
à se mettre en scène, 

s’attirant quelques moqueries. 
Alors que l’invasion de 
l’Ukraine par la Russie percute 
la campagne en vue de l’élection 
présidentielle 2022, le bilan 
d’Emmanuel Macron en matière 
de défense est placé sous les 
projecteurs, selon le monde fr.
Même le très sobre quotidien 
américain The Wall Street 
Journal s’est posé la question : 
« Emmanuel Macron essaye-
t-il de s’habiller comme 
Volodymyr Zelensky ? » Le 14 
mars, en pleine offensive russe 
sur l’Ukraine, la photographe 
officielle du chef de l’Etat, 
Soazig de La Moissonnière, 
diffuse sur les réseaux sociaux 
une image du président de la 
République vêtu d’un pull à 
capuche floqué du logo « CPA 

10 », du nom d’un commando 
parachutiste de l’air. Un artefact 
de communication destiné à 
signaler que le locataire de 
l’Elysée, comme son homologue 
ukrainien en tenue kaki, est en 
empathie avec ses troupes.
Face aux railleries de 
l’opposition, l’entourage 
présidentiel a précisé que le 
pull lui avait été offert par les 
membres dudit commando, 
dépêchés en Afghanistan à 
l’été 2021 pour sécuriser le 
rapatriement des Français 
installés sur place. En 2017, 
déjà, des moqueries avaient 
fusé lorsque Emmanuel Macron 
s’était présenté sur une base avec 
un uniforme de l’armée de l’air 
sur le dos. Plus facile d’enfiler 
la posture de chef de guerre que 
l’habit pour un président qui est 
le premier de la Ve République 
à ne pas avoir fait son service 

militaire.
Alors que l’invasion de 
l’Ukraine par la Russie percute 
la campagne en vue de l’élection 
présidentielle des 10 et 24 avril, 
obligeant les candidats à se (re) 
positionner sur les questions 
de défense, elle braque aussi 
les projecteurs sur le bilan 
d’Emmanuel Macron en la 
matière. Le 28 février, quatre 
jours après le début de la 
guerre, le chef de l’Etat, tout en 
gravité assumée, avait d’ailleurs 
transmis aux armées un message 
inédit pour les assurer de sa 
« confiance personnelle ». 
Rappelant, à tout hasard, qu’il 
occupe le rôle de chef des 
armées.
« Je suis votre chef »
Cette fin de mandat s’avère 
ainsi à l’exact opposé d’une 
grande partie du quinquennat, 
où le domaine de la défense 

est souvent resté au second 
plan. D’abord en raison de la 
prédominance des crises sociale 
et sanitaire, mais aussi à cause 
d’un persistant « problème 
d’acoustique » avec la Grande 
Muette, de l’aveu d’un proche 
du président de la République, 
après l’esclandre initial avec 
l’ancien chef d’état-major des 
armées, le général Pierre de 

Villiers. Peu après l’arrivée 
de M. Macron à l’Elysée, ce 
dernier avait exprimé tout haut, 
lors d’une audition à huis clos 
à l’Assemblée nationale, son 
mécontentement à cause d’un 
projet d’amputation de son 
budget. Ses propos avaient été 
rapportés, et le jeune chef de 
l’Etat, alors âgé de 39 ans, y 
avait vu un défi à son autorité.

Les opérations de 
recherche ont retrouvé 
le corps d’une personne 

sous les décombres. Les 
rapports préliminaires font état 
de 37 blessés, selon le monde fr.
Une explosion s’est produite, 
dimanche 3 avril, à Bakou, dans 
une boîte de nuit de la capitale 
de l’Azerbaïdjan. Les opérations 
de recherche et de sauvetage 

ont retrouvé le corps d’une 
personne sous les décombres, et 
les rapports préliminaires font 
état de 37 blessés, fait savoir le 
parquet général de ce pays du 
Caucase du Sud.
« Une personne – Maïa 
Akhoundova, une employée de 
cet établissement, 43 ans – a été 
tuée », a précisé le parquet, cité 
par l’agence de presse publique 

russe RIA Novosti. « Trente-
sept autres personnes ont été 
blessées, parmi lesquelles 
quatre sont dans un état grave », 
a-t-il ajouté. Selon des sources 
médicales citées par l’agence, 
un ressortissant italien et un 
citoyen sénégalais figurent 
parmi les blessés.
Une fuite de gaz en cause
Le ministère a déclaré avoir 

« reçu des informations 
[concernant] une explosion 
dans une installation située dans 
la rue Tarlan Aliyarbeyov », à 
Bakou, dimanche à 3 heures du 
matin (1 heure à Paris), ajoutant 
qu’un incendie s’était déclaré 
dans l’établissement mais qu’il 
avait été éteint.
L’explosion aurait été causée 
par la fuite d’un ballon de gaz 

liquéfie stocké dans la boîte de 
nuit, selon la société gazière 
azerbaïdjanaise Azerigas. 
Un incendie provoqué par 
l’explosion a été éteint, et les 
opérations de recherche et de 
sauvetage lancées sur les lieux 
ont été achevées dimanche 
matin, selon le ministère 
des situations d’urgence 
azerbaïdjanais.
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A Györ, en Hongrie, le succès économique profite à Viktor Orban

gUerre en UKrAine : 

Kiev annonce de vraies avancées dans 
les négociations avec Moscou

En douze ans, la cité 
industrielle située à 
l’ouest de Budapest 

a connu un essor inédit, 
notamment grâce au 
constructeur automobile 
bavarois Audi, premier 
employeur de la ville, 
selon le monde fr.
La ville est l’un des 
exemples les plus visibles 
de l’enrichissement 
observé en Hongrie sous 
les douze années de 
gouvernement de Viktor 
Orban. Le centre-ville, 
rénové avec soin grâce 
à des fonds de l’Union 
européenne, a retrouvé 
ses couleurs étincelantes 
de l’époque austro-
hongroise. De quoi 
attirer quelques touristes. 
Mais c’est surtout la 
gigantesque usine Audi, 
qui tourne à plein régime 

dans les faubourgs, qui 
fait la fierté des lieux : elle 
emploie près de 12 000 
personnes pour produire 
les modèles Q3 et TT 
de la marque allemande 
vendus ensuite dans toute 
l’Europe.
Bienvenue à Györ, ville 
industrielle et prospère 
de 130 000 habitants, 
accrochée au Danube, 
tout au nord-ouest de 
la Hongrie. Ici, le parti 
du premier ministre 
nationaliste, Viktor 
Orban, le Fidesz, est dans 
un de ses principaux fiefs. 
Et même si l’opposition 
espère décrocher une des 
deux circonscriptions 
de la commune lors des 
législatives organisées 
dimanche 3 avril, la partie 
s’annonce difficile, à en 
croire les travailleurs 

rencontrés spontanément 
devant un centre 
commercial. « Mon salaire 
vient d’augmenter de 28 
000 forints[76 euros], et 
Orban se bat pour que les 
prix de l’énergie restent 
bas », explique volontiers 
Zoltan Szalontai, facteur 
de 51 ans et « électeur du 
Fidesz depuis toujours ».

« Cette année, mes deux 
enfants ne vont pas payer 
d’impôt », confirme 
Zsolt Henardi, pompier 
de 50 ans. « Et on nous 
a donné des primes 
en début d’année. » A 
l’occasion du scrutin, le 
gouvernement hongrois 
a en effet multiplié les 
cadeaux : blocage des 
prix de l’essence à 480 
forints (1,30 euro) le litre, 
forte hausse du salaire 

minimum, exemption 
d’impôt pour les moins 
de 25 ans, treizième 
mois exceptionnel pour 
les retraités… Tout est 
bon pour redonner du 
pouvoir d’achat aux 
classes moyennes. Lundi 

28 mars, Viktor Orban est 
d’ailleurs venu en ville 
afin de vanter sa politique 
économique, résumée 
ainsi : « Le salaire 
minimum actuel est au 
niveau du salaire moyen 
de 2010. »

L e négociateur en 
chef ukrainien dans 
les pourparlers 

de paix avec la Russie 
a affirmé, samedi, que 
Moscou avait accepté « 
oralement » les principales 
propositions de son pays. 
Une rencontre entre les 
présidents Zelensky et 
Poutine en Turquie est 
même évoquée, selon le 
monde fr.
Tant que Moscou n’aura 
pas donné sa version, il 
sera trop tôt pour parler 
d’un pas majeur vers un 
accord entre la Russie 
et l’Ukraine. Mais les 
déclarations, samedi 2 
avril, de David Arakhamia 
laissent entrevoir un espoir 
de conciliation après 
plus de cinq semaines de 
conflit.

S’exprimant dans une 
émission télévisée, le 
négociateur en chef de la 
partie ukrainienne dans 
les pourparlers engagés 
à Istanbul (Turquie) 
avec la Russie a abordé 
plusieurs points essentiels 
de blocage entre les deux 
pays.

•La Crimée

« La Fédération de Russie 
a donné une réponse 
officielle à toutes les 
positions [ukrainiennes] 
» formulées lors des 
derniers pourparlers de 
paix à Istanbul, « à savoir 
qu’elle les accepte, sauf 
en ce qui concerne la 
question de la Crimée », 
a assuré M. Arakhamia. 
Ce dernier a ajouté 
qu’il n’y avait « aucune 
confirmation officielle par 
écrit », la partie russe ayant 
simplement manifesté son 
accord « oralement ».
Sur la Crimée, Moscou 
aurait notamment refusé 
la proposition visant à 

négocier pendant une 
période de quinze ans le 
futur statut de cette région 
ukrainienne, annexée par 
la Russie en 2014.
M. Arakhamia n’a, en 
revanche, pas évoqué 
les cas de Donetsk et 
de Louhansk, les deux 
provinces ukrainiennes 
séparatistes du Donbass 
dont le président russe, 
Vladimir Poutine, a 
reconnu l’indépendance.

•La neutralité de 
l’Ukraine

Le négociateur ukrainien 
a souligné que Moscou 
avait admis, au cours 
des pourparlers, qu’un 

référendum sur la 
neutralité de l’Ukraine 
serait « la seule façon de 
sortir de cette situation ». 
« [Si Kiev ne donnait pas 
son accord à un tel statut,] 
nous reviendrions soit à 
un état de guerre, peut-
être, soit à de nouvelles 
négociations », a-t-il 
ajouté.
Le Kremlin a insisté 
sur le fait que l’Ukraine 
devait renoncer à entrer 
dans l’Alliance atlantique 
(OTAN) et opter pour la 
neutralité.
• Les conditions 
d’une rencontre Zelensky-
Poutine
M. Arakhamia a 
également déclaré que 
si une rencontre entre 
les présidents ukrainien, 
Volodymyr Zelensky, et 
russe, Vladimir Poutine, 
devait finalement avoir 
lieu, celle-ci se déroulerait 
« très probablement » en 
Turquie.
Le chef de l’Etat turc, 
Recep Tayyip Erdogan, 
qui a accueilli cette 
semaine dans son pays 
les délégations russe et 
ukrainienne, « nous a 
appelés ainsi que Vladimir 

Poutine », vendredi, disant 
qu’il accueillerait une telle 
réunion, a-t-il révélé. « 
Nous ne connaissons ni la 
date ni le lieu, mais nous 
pensons que ce sera très 
probablement à Ankara 
ou à Istanbul », a noté M. 
Arakhamia.
Depuis le début de 
l’invasion de l’Ukraine, 
le 24 février, Volodymyr 
Zelensky n’a cessé de 
réclamer des entretiens 
en tête-à-tête avec M. 
Poutine.
Aucune réaction de 
Moscou n’est venue 
corroborer les déclarations 
de M. Arakhamia. Le 
porte-parole du Kremlin, 
Dmitri Peskov, a déclaré, 
samedi, dans une 
interview accordée à la 
télévision biélorusse, que 
les négociations avec 
l’Ukraine étaient délicates. 
« L’Ukraine est un pays 
très difficile, très difficile 
avec nous. Il montre 
beaucoup d’hostilité à 
notre égard », a-t-il dit. « 
Le plus important, c’est 
que les négociations 
continuent, que ce soit à 
Istanbul ou ailleurs », a-t-
il ajouté.
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Dans un récent message 
publié sur ses réseaux 
sociaux, Riyad Mahrez, 

le capitaine de la sélection 
nationale, s’est adressé aux 
supporters d’El Khadra.
« Aux supporters algériens.
Après quelques jours passés loin 
des réseaux sociaux, je voulais 
aujourd’hui m’adresser à vous.
Ce message, il m’a fallu du 
temps pour l’écrire, car j’avais 
besoin de recul pour digérer 
notre élimination. Nous avions 
déjà tous vécu des moments très 
difficiles lors de la dernière CAN 
et cette défaite dans la dernière 
minute d’un match si important 
pour l’Algérie m’a fait beaucoup 
de mal. J’ai le cœur déchiré et 

je sais vraiment pas comment 
je pourrais me remettre de cet 
échec avec la sélection du pays 
que j’aime tant.
Quand je réfléchis à ce qui s’est 
passé, mon premier sentiment, 
c’est une profonde tristesse. 
La tristesse par rapport à vous. 
Je sais à quel point vous nous 
donnez, tous les jours, de votre 
temps pour nous envoyer des 
messages, pour vous déplacer 
et nous encourager au stade. 
Je sais aussi à quel point votre 
attachement à notre équipe est 
total. Votre immense soutien 
n’aura pas été récompensé et 
sincèrement, je suis dévasté.
Malheureusement, c’est comme 
ça, et pour nous il faut déjà 

repartir en club, continuer notre 
vie, et petit à petit essayer de 
relativiser. C’est Dieu qui a 
décidé, on dit hamdoulilah et on 
avance.
J’aurais aimé faire plus et vous 
donner ce que vous espériez 
de nous. Je sais ce que cette 
qualification à un Mondial aurait 
pu représenter pour nous, pour 
vous. En tant que capitaine, il est 
aussi de mon devoir de prendre 
mes responsabilités quand cela 
va mal, et c’est pour quoi je 
souhaitais assumer et m’adresser 
à vous aujourd’hui.
J’ai toujours été très franc dans 
ma carrière comme dans ma vie. 
Je me dois donc de vous le dire 
aussi. J’ai été touché à la lecture 

des messages de certains, qui 
mettent en cause l’amour que 
j’ai pour ce maillot et ma volonté 
de le défendre. Vous comparez 
mon club et mon pays alors que 
c’est incomparable, sachez que 
c’est une fierté immense pour 
moi de venir jouer pour mon 
pays. Ça fait 8 ans que je porte 
ce maillot et ce drapeau partout 
dans le Monde, et si je ne sais 
pas de quoi l’avenir sera, je sais 
que l’Algérie est et sera toujours 
dans mon cœur à jamais.
Je veux dire un grand merci à 
Djamel et son staff, sans qui 
nous n’aurions pas pu faire de 
si grandes choses pendant ces 
4 années. Il ne faut pas oublier 
dans quel état la sélection était 

quand le coach est arrivé, il a 
su redonner une identité à cette 
équipe et les valeurs qu’on 
partage tous en tant qu’algériens. 
Soyons reconnaissants. Je suis 
très triste pour lui parce que c’est 
quelqu’un d’authentique qui 
aime son pays plus que tout et 
qui nous a beaucoup fait gagner.
Pour le moment, il faut encore 
prendre le temps d’accepter ce 
qu’il s’est passé. Mais sachez 
que vous pouvez compter sur 
nous pour trouver des solutions, 
et revenir plus forts ensemble, 
comme nous l’avons toujours 
fait. Notre objectif sera toujours 
de placer l’Algérie où elle doit 
être : tout là haut.
Tahia Djazair ».

Le manager de l’EN 
aurait pris attache avec 

des présidents 
de ligue

Le retrait prématuré de Charaf-
Eddine Amara des affaires de 
la Fédération algérienne de 
football a lancé la grande course 
en direction du siège de Dely 
Ibrahim. Une fois le retrait 
de CEA acté, le processus de 
l’organisation des AG de la FAF 
s’est mis en marche, le BF a 
prévu de se réunir incessamment 
pour mettre en place le plan pour 
l’organisation d’une AGO, cette 
dernière qui devait avoir lieu 
avant le 31 mars a été retardée 
à cause des préparatifs pour le 
match contre le Cameroun, et 
va devoir se tenir dans les tout 
prochains jours.
Entre-temps, les choses 
bougent dans les coulisses, 
et les potentiels candidats 

commencent à s’afficher, hier on 
vous faisait part de l’intention du 
membre du BF Amar Bahloul de 
faire partie de la grande course 
pour ce poste très demandé de 
président, l’enfant d’El- Tarf a 
avoué aux autres membres du BF 
qu’il sera le candidat du bureau 
fédéral, leur faisant comprendre 
qu’il bénéficie du soutien de 
personnes influentes, des propos 
similaires à ceux qu’il a déjà 

utilisés par le passé, sans parvenir 
au résultat qu’il espérait, il faut 
dire qu’à partir de jeudi dernier, 
lorsque CEA a annoncé son 
retrait des affaires de la FAF, 
les cartes ont été redistribuées, 
et chacun essayera de gagner ce 
jeu à sa manière, Bahloul sait 
qu’au même moment, d’autres 
candidats vont se manifester, 
ce qui est vrai, puisqu’on croit 
savoir que le nouveau manager 

de l’EN et ancien membre du 
BF, à savoir Djahid Zefizef a 
entamé lui aussi les démarches 
pour convaincre les membres de 
l’AG de le soutenir, on sait tous 
que l’AG est souveraine et qu’en 
dehors des pressions externes, il 
n’y a qu’elle qui peut décider de 
l’identité du prochain président 
de la fédération, et donc, en cette 
période de vide, la première 
étape consiste à gagner l’estime 
et le soutien de ses membres, 
qu’ils soient présidents de ligue 
ou présidents de club, Zefizef 
le sait, et comme il sent qu’il a 
une belle carte à jouer, il aurait 
commencé à bouger, en prenant 
attache avec des présidents de 
ligue, il a choisi de commencer 
sa campagne là où Bahloul 
pense avoir assez de soutien, le 
coordinateur des ligues qu’il est 
a toujours eu de bons rapports 
avec les responsables de ces 

structures, il tentera de jouer cette 
carte, d’où cette stratégie que 
Zefizef aurait décidé d’adopter 
pour le contrer dans son fief.
En attendant d’avoir le soutien 
des autorités, chacun de ces 
potentiels candidats essayera 
de gagner du terrain, histoire 
de gagner du temps aussi, mais 
ce qui est certain, c’est que 
d’autres personnalités peuvent 
rejoindre cette course, les yeux 
sont d’ailleurs braqués du côté 
de Medouar qui n’apparaît 
plus comme avant sur la scène, 
d’aucuns pensent que cela 
pourrait l’aider à mieux sauter et 
devancer ses concurrents, il devra 
cependant céder la présidence 
de la LFP, en tout cas, il ne le 
fera que s’il reçoit les fameuses 
garanties de succès, le siège de 
Dely Ibrahim risque d’avoir d’ici 
là de nombreux prétendants, les 
60 prochains jours s’annoncent

FAF :
Zefizef affiche ses ambitions

en :
Mahrez, « Je suis dévasté »
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liverpool :
Fin du suspense pour l’avenir de Mohamed Salah

Le Real Madrid a un œil attentif sur un champion 
du Monde français

En fin de contrat en juin 
2023, Mohamed Salah 
ne devrait pas quitter 

Liverpool cet été. L’Égyptien 
va en effet signer un nouveau 
bail XXL pour rester encore 
plusieurs années sur les bords de 
la Mersey.
Entre les joueurs en fin de contrat 
à la fin de la saison et ceux dont 
le bail se termine dans un an, 
on peut dire qu’il y a du beau 
monde. Kylian Mbappé, Paul 
Pogba, Robert Lewandowski... 
Les plus grandes stars de la 
planète football sont déjà 
au cœur des rumeurs depuis 
plusieurs mois, et c’était aussi le 
cas de Mohamed Salah. Joueur 
de Liverpool depuis l’été 2017, 
l’ailier de 29 ans est rapidement 

devenu un élément indispensable 
du côté d’Anfield, en témoignent 
encore cette saison ses 28 buts 
et 10 caviars en 37 apparitions 
toutes compétitions confondues.
Un joueur très important donc 
pour les Reds mais dont le 

contrat se termine en juin 2023. 
Et alors que le principal concerné 
a, à plusieurs reprises, fait 
part de son envie de prolonger 
l’aventure avec le club anglais, 
les discussions entre toutes les 
parties n’ont rien donné, ou 

n’ont jamais avancé. Mais tout 
ça, c’était avant ce week-end 
et les dernières révélations du 
Sunday Mirror de l’autre côté de 
la Manche.

Un salaire stratosphérique 
à venir

Comme le rapporte le média 
britannique, l’international 
égyptien (82 sélections, 45 buts) 
a récemment changé d’avis 
concernant son avenir. Après 
avoir refusé une offre avec un 
salaire hebdomadaire d’environ 
400 000 livres sterlings, soit 
environ 475 000€, l’ancien 
élément de l’AS Rome est 
désormais prêt à signer un 
nouveau bail avec les Reds. Le 
Sunday Mirror affirme en effet 
que le numéro 11 de Liverpool 

va faire des concessions sur 
sa demande initiale, à savoir 
toucher environ comme 
Cristiano Ronaldo à Manchester 
United (500 000£, soit 593 000€ 
par semaine).
Concernant la durée du nouveau 
contrat, aucune information 
n’est dévoilée mais nul doute 
que Mohamed Salah devrait 
rester encore quelques années 
chez les pensionnaires d’Anfield, 
qui se battent actuellement avec 
Manchester City en haut du 
classement de Premier League 
pour le titre. Une bonne nouvelle 
donc pour Liverpool mais 
une bien mauvaise pour les 
courtisans de l’Égyptien, comme 
le FC Barcelone ou même le 
Paris Saint-Germain.

En vue du prochain mercato 
estival, le Real Madrid 
commence à multiplier 

ses pistes pour se renforcer. Et 
s’il n’y a pour le moment aucun 
mouvement, les dirigeants 
madrilènes se concentrent sur 
un champion du Monde 2018, à 
savoir N’Golo Kanté.
Récent vainqueur du Celta de 
Vigo, le Real Madrid est installé 
confortablement sur le trône de 
la Liga depuis plusieurs mois. 
L’équipe de Carlo Ancelotti est 
à quelques pas du titre national, 
tout en étant encore en lice en 

Ligue des Champions avec un 
quart de finale aller-retour à 
disputer contre Chelsea (06/04, 
12/04). La saison de la Casa 
Blanca est donc pour le moment 
une réussite, pourtant le dernier 
mercato estival n’a pas été de 
tout repos. Les Merengues ont 
effet perdu des cadres comme 
Sergio Ramos (PSG) et Raphaël 
Varane (MU), mais David Alaba 
et Eduardo Camavinga sont 
arrivés.
Dès la fin de saison, avec la 
nouvelle fenêtre des transferts, 
le président Florentino Pérez 

et ses équipes tenteront en tout 
cas d’apporter de jolis renforts à 
l’entraîneur italien. En ce sens, 
les noms de Kylian Mbappé 
(PSG), Erling Haaland (Borussia 
Dortmund) ou encore Aurélien 
Tchouameni (AS Monaco) 
ont été récemment associés au 
Real Madrid pour le prochain 
mercato estival. Mais ce week-
end, un autre nom est sorti dans 
la presse espagnole, et ce n’est 
pas celui du Français qui évolue 
sur le Rocher.

Real-Kanté, épisode 3
Selon le média espagnol AS, le 

Real Madrid s’est penché sur 
la situation de N’Golo Kanté, 
arrivé à Chelsea en 2016. Car 
le numéro 7 du club londonien 
arrive en fin de contrat en juin 
2023 et si les Blues veulent 
récupérer des liquidités, il 
faudra le vendre cet été. À moins 
que l’ancien joueur de Leicester 
City ne prolonge d’ici là avec 
les pensionnaires de Stamford 
Bridge. Mais cette situation 
contractuelle intrigue plusieurs 
clubs, dont le Real Madrid donc.
Surtout que comme le rapporte 
le quotidien, Chelsea est très 

intéressé par Declan Rice (West 
Ham) et Aurélien Tchouameni, 
qui jouent au même poste que 
l’international français (52 
capes, 2 buts). Une arrivée 
de l’Anglais, l’une des cibles 
prioritaires du board londonien, 
pourrait donc changer pas 
mal de choses cet été. Et nul 
doute que la Casa Blanca, déjà 
intéressé par N’Golo Kanté en 
2016 et 2019, sera en profiter 
alors que le Paris Saint-Germain 
avait aussi essayé de le recruter 
l’hiver dernier...
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UKrAine :
Ce que l’on sait des « exactions massives 

commises par les Russes » à Boutcha et Irpin

De nombreux corps e nombreux corps 
découverts à découverts à 
Boutcha. Les troupes Boutcha. Les troupes 

ukrainiennes ont découvert des ukrainiennes ont découvert des 
scènes macabres en reprenant scènes macabres en reprenant 
la ville de Boutcha, au nord-la ville de Boutcha, au nord-
ouest de Kiev. Occupée par ouest de Kiev. Occupée par 
les Russes pendant près d’un les Russes pendant près d’un 
mois, cette commune autrefois mois, cette commune autrefois 
paisible a été complètement paisible a été complètement 
dévastée par les combats, dévastée par les combats, 
comme sa voisine Irpin, et comme sa voisine Irpin, et 
n’est accessible que depuis n’est accessible que depuis 
quelques jours. Samedi, un quelques jours. Samedi, un 
journaliste de l’AFP y a vu journaliste de l’AFP y a vu 
les cadavres d’au moins les cadavres d’au moins 
vingt hommes, éparpillés sur vingt hommes, éparpillés sur 
plusieurs centaines de mètre plusieurs centaines de mètre 
dans les rues. Tous portaient dans les rues. Tous portaient 
des vêtements civils, et l’un des vêtements civils, et l’un 
d’eux avec les mains liées. d’eux avec les mains liées. 
Il n’était pas encore possible Il n’était pas encore possible 
de déterminer la cause de de déterminer la cause de 
leur mort, mais l’un d’eux leur mort, mais l’un d’eux 
présentait une large blessure à présentait une large blessure à 
la tête. « Tous ces gens ont été la tête. « Tous ces gens ont été 
fusillés, a déclaré le maire de fusillés, a déclaré le maire de 
Boutcha, Anatoly Fedorouk, à Boutcha, Anatoly Fedorouk, à 
l’AFP. [Les Russes] les tuaient l’AFP. [Les Russes] les tuaient 
d’une balle dans la nuque. » d’une balle dans la nuque. » 
Au moins 57 corps dans Au moins 57 corps dans 
une fosse commune. Dans une fosse commune. Dans 
cette ville, 57 corps ont cette ville, 57 corps ont 
été retrouvés dans une été retrouvés dans une 
fosse commune, a annoncé fosse commune, a annoncé 
dimanche Serhii Kaplytchny, dimanche Serhii Kaplytchny, 
le chef des secours locaux, le chef des secours locaux, 
en montrant ce lieu à l’AFP. en montrant ce lieu à l’AFP. 
Une dizaine de dépouilles Une dizaine de dépouilles 
étaient visibles. « À Boutcha, étaient visibles. « À Boutcha, 

nous avons déjà enterré 280 nous avons déjà enterré 280 
personnes dans des fosses personnes dans des fosses 
communes », avait affirmé la communes », avait affirmé la 
veille à l’AFP le maire de la veille à l’AFP le maire de la 
ville, Anatoly Fedorouk, car ville, Anatoly Fedorouk, car 
il était impossible d’ inhumer il était impossible d’inhumer 
les défunts dans les cimetières les défunts dans les cimetières 
de la municipalité, à portée de la municipalité, à portée 
de tir des soldats russes. de tir des soldats russes. 
Mais l’aumônier de l’armée Mais l’aumônier de l’armée 
ukrainienne, rencontré à ukrainienne, rencontré à 
Boutcha, a estimé auprès de Boutcha, a estimé auprès de 
franceinfo que le nombre franceinfo que le nombre 
de morts pourrait être bien de morts pourrait être bien 
supérieur. « Vous ne pouvez supérieur. « Vous ne pouvez 
même pas imaginer combien même pas imaginer combien 
de civils sont morts, a-t-il de civils sont morts, a-t-il 
déploré. Les corps sont dans déploré. Les corps sont dans 
les rues. Nous n'arrivons les rues. Nous n'arrivons 
même plus à les compter. » même plus à les compter. » 
Des signes d’exactions dans Des signes d’exactions dans 
les régions où les Russes les régions où les Russes 
se sont retirés. Ces derniers se sont retirés. Ces derniers 
jours, les troupes de Moscou jours, les troupes de Moscou 
se sont retirées de plusieurs se sont retirées de plusieurs 
localités autour de Kiev et localités autour de Kiev et 
de Tchernihiv, pour mieux de Tchernihiv, pour mieux 
se redéployer dans l’est et se redéployer dans l’est et 
le sud. Mais elles laissent le sud. Mais elles laissent 
derrière elles « un désastre derrière elles « un désastre 
total et de nombreux dangers total et de nombreux dangers 
», a dénoncé le président », a dénoncé le président 
ukrainien, Volodymyr ukrainien, Volodymyr 
Zelensky, sur Facebook. Il Zelensky, sur Facebook. Il 
les accuse de « miner les les accuse de « miner les 
territoires qu’ ils quittent, des territoires qu’ils quittent, des 
maisons, des munitions et maisons, des munitions et 
même des cadavres ». Dans même des cadavres ». Dans 
un communiqué diffusé un communiqué diffusé 
dimanche, l’organisation de dimanche, l’organisation de 

défense des droits humains défense des droits humains 
Human Rights Watch Human Rights Watch 
dit avoir documenté des dit avoir documenté des 
exactions russes contre des exactions russes contre des 
civils, assimilables à des « civils, assimilables à des « 
crimes de guerre », autour de crimes de guerre », autour de 
Tchernihiv, Karkiv et Kiev. Tchernihiv, Karkiv et Kiev. 
Elle cite le cas d’une femme Elle cite le cas d’une femme 
violée à plusieurs reprises et violée à plusieurs reprises et 
battue par un soldat russe, des battue par un soldat russe, des 
exécutions sommaires de sept exécutions sommaires de sept 
hommes, des cas de violence hommes, des cas de violence 
et de « menaces à l’encontre et de « menaces à l’encontre 
de civils » ainsi que des de civils » ainsi que des 
pillages.pillages.
L’Ukraine dénonce un « L’Ukraine dénonce un « 
massacre délibéré » à Boutcha. massacre délibéré » à Boutcha. 
« Le massacre de Boutcha était « Le massacre de Boutcha était 
délibéré. Les Russes veulent délibéré. Les Russes veulent 
éliminer autant d’Ukrainiens éliminer autant d’Ukrainiens 
qu’ ils le peuvent. Nous qu’ils le peuvent. Nous 
devons les arrêter et les mettre devons les arrêter et les mettre 
dehors. J’exige de nouvelles dehors. J’exige de nouvelles 
sanctions dévastatrices du sanctions dévastatrices du 
G7 MAINTENANT », a G7 MAINTENANT », a 
fustigé sur Twitter le ministre fustigé sur Twitter le ministre 
ukrainien des Affaires ukrainien des Affaires 
étrangères, Dmytro Kouleba. étrangères, Dmytro Kouleba. 
De son côté, un conseiller de De son côté, un conseiller de 
la présidence ukrainienne, la présidence ukrainienne, 
Mykhaïlo Podoliak, a Mykhaïlo Podoliak, a 
comparé sur Twitter Boutcha comparé sur Twitter Boutcha 
au massacre de Srebrenica, au massacre de Srebrenica, 
commis en 1995 en Bosnie, commis en 1995 en Bosnie, 
et a accusé l’Occident de ne et a accusé l’Occident de ne 
pas en faire assez. « Allez-pas en faire assez. « Allez-
vous encore essayer de vous vous encore essayer de vous 
détourner ? a-t-il lancé sur détourner ? a-t-il lancé sur 
Twitter. D’organiser un autre Twitter. D’organiser un autre 
sommet pour vous inquiéter et sommet pour vous inquiéter et 

secouer la tête ? ». Dimanche, secouer la tête ? ». Dimanche, 
Volodymyr Zelensky a accusé Volodymyr Zelensky a accusé 
Moscou de mener un « Moscou de mener un « 
génocide » contre le peuple génocide » contre le peuple 
ukrainien, dans un entretien ukrainien, dans un entretien 
avec la chaîne américaine avec la chaîne américaine 
CBS.CBS.
Vers de nouvelles sanctions Vers de nouvelles sanctions 
? Les dirigeants occidentaux, ? Les dirigeants occidentaux, 
justement, ont un à un justement, ont un à un 
condamné ces images. La condamné ces images. La 
ministre britannique des ministre britannique des 
Affaires étrangères, Liz Affaires étrangères, Liz 
Truss, a dénoncé des « actes Truss, a dénoncé des « actes 
révoltants » ; des « atrocités » révoltants » ; des « atrocités » 
pour le président du Conseil pour le président du Conseil 
européen, Charles Michel. européen, Charles Michel. 
Le vice-chancelier allemand, Le vice-chancelier allemand, 
Robert Habeck, a déploré Robert Habeck, a déploré 
dimanche un « terrible dimanche un « terrible 
crime de guerre » perpétré à crime de guerre » perpétré à 
Boutcha. Ces deux derniers Boutcha. Ces deux derniers 
ont appelé à de nouvelles ont appelé à de nouvelles 
sanctions européennes sanctions européennes 
contre Vladimir Poutine et contre Vladimir Poutine et 
son régime. De son côté, le son régime. De son côté, le 
secrétaire général de l’Otan, secrétaire général de l’Otan, 
Jens Stoltenberg, a dénoncé Jens Stoltenberg, a dénoncé 
des actes « horribles » et « des actes « horribles » et « 
absolument inacceptables » absolument inacceptables » 
contre les civils. Pour le chef contre les civils. Pour le chef 
de la diplomatie américaine, de la diplomatie américaine, 
Antony Blinken, ces images Antony Blinken, ces images 
font l’effet d’un « coup de font l’effet d’un « coup de 
poing à l’estomac », « ça doit poing à l’estomac », « ça doit 
s’arrêter ».s’arrêter ».
La Russie « devra répondre de La Russie « devra répondre de 
ces crimes », accuse Macron. ces crimes », accuse Macron. 
« J’ai pris connaissance « J’ai pris connaissance 
des informations faisant des informations faisant 

état d’exactions massives état d’exactions massives 
commises par les forces russes commises par les forces russes 
dans des villes ukrainiennes dans des villes ukrainiennes 
qu'elles occupaient ces qu'elles occupaient ces 
dernières semaines, en dernières semaines, en 
particulier dans la localité particulier dans la localité 
de Boutcha. Je condamne de Boutcha. Je condamne 
avec la plus grande fermeté avec la plus grande fermeté 
de tels actes constitutifs, s'ils de tels actes constitutifs, s'ils 
sont confirmés, de crimes de sont confirmés, de crimes de 
guerre », a réagi dimanche guerre », a réagi dimanche 
le ministre français des le ministre français des 
Affaires étrangères, Jean-Affaires étrangères, Jean-
Yves Le Drian, dans un Yves Le Drian, dans un 
communiqué transmis à communiqué transmis à 
l'AFP. « Les autorités russes l'AFP. « Les autorités russes 
devront répondre de ces devront répondre de ces 
crimes », s’est insurgé le crimes », s’est insurgé le 
président Emmanuel Macron président Emmanuel Macron 
sur Twitter, évoquant des « sur Twitter, évoquant des « 
images insoutenables ».images insoutenables ».
Une mission des Nations Une mission des Nations 
unies en cours. Ces soupçons unies en cours. Ces soupçons 
de crimes de guerre de crimes de guerre 
interviennent au moment interviennent au moment 
où les Nations unies tentent où les Nations unies tentent 
une mission humanitaire à une mission humanitaire à 
Moscou. Le secrétaire général Moscou. Le secrétaire général 
adjoint de l’ONU pour les adjoint de l’ONU pour les 
Affaires humanitaires, Martin Affaires humanitaires, Martin 
Griffiths, est dans la capitale Griffiths, est dans la capitale 
russe, ce dimanche, avant de russe, ce dimanche, avant de 
se rendre à Kiev, avec pour se rendre à Kiev, avec pour 
mandat de rechercher un mandat de rechercher un 
cessez-le-feu humanitaire en cessez-le-feu humanitaire en 
Ukraine. Jusqu’ ici, la Russie Ukraine. Jusqu’ici, la Russie 
avait toujours refusé une visite avait toujours refusé une visite 
d’un diplomate onusien ayant d’un diplomate onusien ayant 
l’Ukraine pour sujet principal.l’Ukraine pour sujet principal.
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En Bref...Voici enfin la première piqûre
 sans aiguille

Comment la téléphonie mobile est devenue 
une arme de guerre en Ukraine

La récente mise à jour du Chapitre 

3 – Saison 2 de Fortnite intègre 

définitivement un nouveau mode 
dans le célèbre jeu de Battle Royale 

en ligne. Selon le site spécialisé 

Gamergen, les aficionados de 
Fortnite peuvent désormais se 
concentrer sur le tir grâce au mode 

Zéro construction.

Pour rappel, la possibilité de 

construire des barricades, des pièges 

et des bâtiments est une spécificité 
qui distingue Fortnite des autres 

jeux de tir. Alors qu’auparavant les 
joueurs devaient être polyvalents 
pour espérer survivre en jonglant 
entre stratégies défensives et 
offensives, ils peuvent désormais se 
concentrer de manière pérenne sur 

le tir.

Des retours positifs

Cette nouveauté voulue par le 
développeur Epic Games intervient 
après le succès du test temporaire 

de ce mode de jeu proposé depuis 

la dernière mise à jour, comme 

le rapporte Le Parisien. En effet, 
les retours suscités par le mode 

Zéro construction ont été plus que 

positifs. Ainsi, le célèbre streamer 

américain « Ninja » avait tweeté 
à l’époque : « Je ne me suis pas 

autant amusé sur le jeu depuis des 

années. » Le 25 mars dernier, il 

s’est fendu d’un autre tweet pour 
saluer à nouveau le mode Zéro 
construction.

Le site Gamekult précise que ce 

nouveau mode de jeu s’accompagne 
d’un surbouclier rechargeable 

mis à disposition des joueurs afin 
de bénéficier tout de même d’un 
moyen de protection. Il vient 
s’ajouter à une liste déjà fournie, 

composée des modes de jeu Solo, 

Duos, Trios et Sections.

Les aiguilles pourraient 
bientôt appartenir au 
passé, à en croire une 

entreprise américaine. Elle vient 
d’annoncer le financement, 
et le lancement prochain, de 
son système d’injection sans 
aiguille, qui pourrait à terme 
être utilisé pour les vaccins 
ou le traitement de maladies 
comme le diabète.
Jusqu’à récemment, l’idée de 
la piqûre sans aiguille relevait 
de la science-fiction. L’un 
des exemples les plus connus 
est l’hypospray de Star Trek, 
inventé non pas pour coller à 
une idée du futur, mais parce 
qu’ils ne pouvaient pas montrer 
de seringues hypodermiques sur 
la chaîne NBC. L’idée a inspiré 
de nombreux chercheurs, et le 
premier dispositif sans aiguille 
est décrit dès 2012, mais 

celui-ci était de la taille d’un 
réfrigérateur.
Toutefois, ce dispositif 
futuriste semble être en train 
de devenir réalité. NovaXS 
vient d›annoncer avoir reçu 
un financement à hauteur de 
1,5 million de dollars pour 
son système d›injection sans 
aiguille Telosis. La startup, issue 

de l’université de Californie 
à Berkeley, a réussi à créer un 
appareil qui tient dans la main 
et qui ressemble à un pistolet.
Une injection en 0,3 seconde

Telosis utilise la force 
électromagnétique pour mettre 
le liquide sous pression et 
ainsi effectuer l’injection en 
0,3 seconde. L’appareil utilise 

également une technique appelée 
électroporation. En stimulant la 
membrane cellulaire avec une 
pulsation électrique, il améliore 
l›absorption du médicament. 
L›entreprise compte d›abord 
utiliser son système pour 
la fécondation in vitro et 
la myopathie de Duchenne 
(DMD). Toutefois, elle espère 
aussi s›attaquer à d›autres 
maladies qui nécessitent des 
injections fréquentes à la 
maison, comme le diabète 
ou le déficit en hormone de 
croissance chez les enfants.
NovaXS compte utiliser son 
financement pour améliorer 
la sécurité et la stabilité de 
son système avant d›obtenir 
l’autorisation de la FDA (Food 
and Drug Administration) pour 
la commercialisation aux États-
Unis, prévue pour l’été 2023.

En Ukraine, chaque camp 
utilise les réseaux mobiles pour 
espionner l’adversaire mais 
aussi le localiser, pour ensuite 
le frapper avec un missile. Pour 
cela, les armées utilisent de 
faux relais composés de drones 
et d’un camion pour repérer les 
smartphones des soldats.
Les avions ne sont pas les seuls 
ennemis des populations et des 
soldats dans les airs. Il y a aussi 
les drones, mais également... les 
réseaux de télécommunication. 
Dans une longue enquête, 
Sky News détaille comment 
l’Ukraine et la Russie les 
utilisent comme de véritables 
armes de guerre.
L›objectif n›est pas seulement 
d›intercepter des conversations 
et de faire de l’espionnage, 
mais il s’agit surtout d’utiliser 
les réseaux pour « traquer » 
l’ennemi. Exactement comme 

lorsqu›une enquête judiciaire 
permet de savoir où a borné le 
téléphone mobile d›un suspect. 
En l›occurrence, chaque 
camp utilise des dispositifs 
appelés « simulateurs de sites 
cellulaires», qui imitent un 
relais téléphonique. Ils sont 
reliés à des drones envoyés au-
dessus du champ de bataille 
pour capter les signaux des 
téléphones à proximité, puis les 
informations sont envoyées à un 
camion dédié à cette mission.
Surveiller 2.000 téléphones 
dans un rayon de 6 kilomètres
Ses simulateurs forcent les 
téléphones à se connecter 
à plusieurs pylônes dans la 
zone, en mesurant la force et la 
direction du signal pour chaque 
téléphone et chaque mât. En 
analysant ces réponses, en 
fonction de la force de signal, il 
est possible de déterminer où les 

appareils sont susceptibles de se 
trouver et d›envoyer une frappe 
à cet endroit. C›est même encore 
plus simple lorsque la puce 
GPS du téléphone est activée. 
Il est alors possible d›avoir la 
position précise du smartphone, 
et donc de l’ennemi.
Toujours selon Sky News, en 
Ukraine, les Russes utilisent le 
système de guerre électronique 
Leer-3 -- composé de deux 
drones et d›un camion de 
commandement -- comme 
moyen de localisation des forces 
ukrainiennes. Ce système peut 
capter plus de 2.000 téléphones 
dans un rayon de 6 kilomètres. 
Les Ukrainiens utiliseraient 
un système équivalent, et le 
New York Times rapporte 
qu›au moins un général russe 
a été tué après qu›un appel sur 
son téléphone portable a été 
intercepté par les services de 
renseignement ukrainiens.
Pourquoi la Russie ne détruit 

pas les infrastructures ?
En guerre depuis huit ans 
dans le Donbas, l’Ukraine 
a l›expérience de ce type de 
technologie, et elle a donc fait 
passer une circulaire aux soldats 
et aux personnes qui combattent 
depuis le début de l’invasion 
fin février. On peut y lire une 
liste de conseils comme de 

laisser sa carte SIM à la maison, 
d›en acheter une sur le lieu 
même du conflit ou encore de 
passer des appels loin de ligne 
de front ou dans des zones 
fortement fréquentées. Et bien 
évidemment, au maximum, de 
laisser son téléphone éteint.
Selon Sky News, il y a 
une raison qui explique 
pourquoi les infrastructures 
des télécommunications sont 
finalement peu attaquées par les 
Russes : elles leur permettent de 
récupérer des renseignements 
à partir des appels ukrainiens, 
mais aussi de faire fonctionner 
leurs drones. Chaque camp 
a donc besoin que le réseau 
mobile fonctionne.
Autre raison ? Simplement 
connaître les positions 
ennemies sans pour autant 
les frapper. Acquérir un 
maximum d’informations sur 
leurs mouvements et leurs 
projets. « Peut-être ne sont-ils 
pas des cibles suffisamment 
importantes pour que l’on y 
envoie immédiatement un 
missile, mais ils peuvent l›être 
suffisamment pour que l›on 
puisse les suivre et en tirer des 
renseignements », conclut John 
Scott Railton, chercheur au 
Citizen Lab de l’Université de 
Toronto.
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De plus en plus de 
personnes - et 
en particulier de 

femmes - adoptent chaque 
année le régime végétarien, 
que ce soit pour soutenir 
la cause animale, dans un 
souci écologique ou pour des 
raisons de santé et de bien-
être. Mais lorsque la grossesse 
arrive, la question se pose 
forcément de savoir si bébé 
ne va manquer de rien. Peut-
on rester végétarien pendant 
la durée de la grossesse ? 
À quoi faut-il veiller pour 
éviter les carences ? Les 
réponses d’Aurélia Bardot, 
diététicienne spécialisée dans 
l’alimentation de l’enfant et 
de la future maman.

Régime alimentaire 
végétarien : en quoi ça 

consiste ?
S’il existe plusieurs 
déclinaisons possibles au 
régime dit végétarien, le 
plus classique est celui qui 
consiste à supprimer de son 
alimentation toute viande 
et tout poisson. Certaines 
personnes choisiront de 
supprimer également les 
œufs, et d’autres plus souples 
n’excluront pas le poisson ni 
les produits issus de la mer de 
leurs menus.
À la différence des 
végétaliens ou des vegans, 
les végétariens ne se privent 
pas de tout ce qui vient du 
monde animal, et conservent 
par exemple : les produits 
laitiers, le beurre et le miel. 
Une femme enceinte peut-
elle être végétarienne sans 

danger pour bébé ?
Aurélia Bardot nutritionniste 
«Il est tout à fait possible de 
suivre un régime végétarien 
pendant la grossesse, à 
condition de veiller à 
l’équilibrer correctement dès 
le début de la grossesse» 

Une revue de littérature 
menée à l’Université de 
Torino en Italie et publiée en 
2013 dans le journal « BJOG 
: An International Journal of 
Obstetrics & Gynaecology », 
a analysé 13 études portant 
sur les conséquences du 
régime végétarien sur le bébé 
et la maman, et 9 autres sur les 
carences nutritionnelles. Les 

conclusions de cette revue 
sont qu’un végétarisme bien 
mené pendant la grossesse ne 
présente pas plus de risques 
qu’un régime omnivore.
Le plus important est de 
conserver une alimentation 
équilibrée et variée, 
suffisamment riche en 
vitamines, minéraux et 
protéines, ce qui est souvent 
le cas chez les personnes 
végétariennes qui mangent 
naturellement beaucoup de 
fruits, de légumes verts, de 
céréales complètes et qui ont 
de bons apports nutritionnels. 

À quels nutriments, 
minéraux ou vitamines 

la femme enceinte 
végétarienne doit-elle faire 

attention ?
Pendant la grossesse, certains 
besoins en vitamines, 
minéraux et nutriments 
évoluent, et doivent faire 
l’objet de plus d’attention 
chez la femme végétarienne. 

Les protéines
Elles sont importantes pour le 
bon développement du fœtus 
et pour la santé de la femme 
enceinte.
De nombreux aliments 
végétaux contiennent 
des protéines en quantité 
importante, mais les 
protéines végétales sont 
moins bien absorbée par 
l’organisme que les protéines 
végétales. «L’idéal pendant 
la grossesse, serait de 
continuer à consommer du 
poisson et des œufs, pour 
permettre à la future maman 
de couvrir facilement ses 
besoins protéiques, avec 
des protéines animales qui 
contiennent tous les acides 
aminés essentiels et sont 
donc parfaitement absorbés 
par l’organisme» explique la 
nutritionniste.
En cas de végétarisme stricte, 
sans œufs ni poissons, les 
besoins en protéines peuvent 
être couverts par les produits 
laitiers et les céréales et 
légumineuses.
«Les céréales contiennent 3 
à 5g de protéines aux 100g 
mais manquent de lysine. 
Les légumineuses quant à 
elle contiennent 9 à 11gde 
protéines pour 100g, mais 
manquent de méthionine» 

explique Aurélia Bardot. 
«La solution consiste donc 
à associer les céréales et les 
légumineuses pour avoir 
une portion de protéines 
parfaitement équilibrées».

Pour satisfaire ses besoins en 
protéines, la future maman 
doit donc consommer : 4 
produits laitiers par jour, 
ainsi qu’une portion d’œuf, 
de poisson ou de céréales/
légumineuses deux fois par 
jour au repas principaux. 

Le calcium
Les besoins en calcium 
sont augmentés pendant 
la grossesse, toute femme 
enceinte, même non 
végétarienne, doit donc 
veiller à en consommer 
suffisamment pour ne pas 
puiser dans ses stocks et 
provoquer une carence. 
Ce minéral participe à la 
constitution du squelette du 
bébé et est donc essentiel 
pendant la grossesse.
«Les futures mamans doivent 
idéalement consommer 4 
produits laitiers par jour : 
soit sous forme de lait, de 
yaourt, de fromage blanc 
ou de fromage» indique la 
nutritionniste. Ces aliments 
sont par ailleurs de très 
bonnes sources de protéines. 
Elles peuvent aussi varier 
et alterner avec des fruits 
oléagineux - tels que les noix 
de cajous, les amandes, les 
noisettes -, des laits végétaux 
enrichis en calcium ou encore 
des eaux minérales riches en 
calcium.
Attention toutefois aux 

excès de soja : l’ANSES 
recommande aux femmes 
enceintes de ne pas dépasser 
un produit dérivé du soja par 
jour. 

Le fer
Les besoins en Fer sont 
augmentés chez la femme 
enceinte, surtout au 3è 
trimestre de la grossesse. Il 
permet aux globules rouges 
de transporter l’oxygène 
depuis les poumons jusqu’au 
fœtus via le sang et le 
placenta. «Le fer existe sous 
deux formes : héminique 
lorsqu’il vient des produits 
animaux et non héminique 
dans les végétaux. Or le fer 
non héminique est moins 
bien assimilé par l’organisme 
: la femme végétarienne doit 
donc veiller à en consommer 
suffisamment» insiste Aurélia 
Bardot.
La vitamine C, que l’on 
trouve dans les fruits et 
légumes, permet d’augmenter 
l’absorption du fer.
«La future maman peut donc 
consommer un aliment riche 
en vitamine C tels qu’un filet 
de citron, du persil ou des 
agrumes - cru de préférence 
car elle est sensible à la 
chaleur - au cours du repas» 
conseille la nutritionniste. 

La vitamine B12
Aurélia Bardot «Les femmes 
végétariennes ont davantage 
de risque d’être carencées en 
vitamine B12, puisque c’est 
une vitamine que l’on ne 
trouve pas dans les aliments 
d’origine végétale» 
Or, la vitamine B12 est 
essentielle pendant la 

grossesse car elle permet la 
multiplication des cellules. 
Une éventuelle carence serait 
donc particulièrement néfaste 
pendant la grossesse pour le 
bon développement du futur 
bébé.
Une étude datant de décembre 
2020 a notamment montré 
que l’apport en vitamine 
B12 pendant la grossesse 
était directement associée au 
développement de la parole et 
aux capacités mathématiques 
pendant l’enfance.
Il est donc essentiel de 
veiller à en consommer 
suffisamment ! La future 
maman végétarienne peut 
en trouver dans les produits 
laitiers, les œufs et le poisson. 

La vitamine D
Les besoins en vitamine D 
sont augmentés pendant la 
grossesse. Cette vitamine se 
trouve essentiellement dans 
les produits laitiers et les 
produits de la mer.
Elle est également synthétisée 
par la peau lors d’une 
exposition au soleil. 

Les acides gras oméga 3
Il existe deux types d’acides 
gras oméga 3 : les EPA 
et les DHA. Parmi eux, le 
DHA n’existe que dans les 
produits de la mer, à savoir 
les poissons gras, les fruits de 
mer et certaines algues. Les 
futures mamans enceintes qui 
ne mangent pas de poisson 
pourront en trouver dans 
certaines micro-algues, telle 
que la schizochytrium.
Les acides gras oméga 3 sont 
indispensables au bébé mais 
aussi à la future maman :
- Pour la maman : il l’aide à 
conserver un bon moral tout 
au long de la grossesse et 
même après l’accouchement. 
Une étude a même montré que 
les femmes ayant consommé 
beaucoup d’oméga 3 pendant 
la grossesse souffrirait moins 
du baby-blues que les autres !
- Pour le fœtus : il participe 
au développement des 
cellules de la rétine ainsi 
qu’au bon développement 
neurologique. 

MAnger VégétArien PendAnt lA groSSeSSe : 

comment équilibrer ses menus ?
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Ingrédients :

7 pains pita maison (recette 
ici)

Pour la Kefta:

650 g de viande hachée de 
boeuf ou un mélange agneau-
boeuf

1 oignon

2 gousses d’ail

1 oeuf

3 c. à s. de coriandre ciselée

2 c. à s. de persil ciselé

1 c. à s. de menthe fraîche cise-
lée

2 c. à s. de poudre d’amandes 
ou de chapelure

1 c. à c. de cumin en poudre

1 c. à c. de piment doux en 
poudre

1 c. à c. de gingembre en 
poudre

1 c. à c. de Bhar (ou 4 épices)

1/2 c. à c. de cannelle en 
poudre

1 c. à c. de harissa

Sel & poivre selon le goût

Pour la garniture:

Mélange de salade crudités 
(mâche, roquette, laitue, frisée)

1 bol de chou rouge émincé 
finement

1 oignon rouge émincé fine-
ment

1 petit bol de coriandre ciselé

Des cornichons

De la sauce au choix (sauce 
poivre, sauce labné au tahini, 
harissa)

Des quartiers de citron

Préparation :

Préparer les pains pita comme 
indiqué sur la recette ici ou 
acheter les tout prêts.

Dans un grand saladier, mettre 
la viande hachée, l’oignon et les 

deux gousses d’ail râpés, l’oeuf, 

la coriandre, le persil, la menthe, 

la poudre d’amandes, les épices, 

la harissa, saler et poivrer selon 

le goût.

Malaxer le tout pour avoir un 

mélange homogène, couvrir 

d’un film alimentaire puis réser-
ver au frais pendant minimum 

30 minutes.

Préparer la garniture en mélan-

geant la salade, le chou rouge, 

l’oignon et les cornichons, la 

coriandre. Assaisonner de sel et 

d’un peu de jus de citron.

Façonner les boulettes ovoïdes 

de viande hachée autour de bro-

chettes. Les faire griller dans 

une large poêle avec un peu 

d’huile d’olive sur feu très vif 

en les retournant souvent.Elles 

doivent être bien grillées.

Servir les pains pita chauds tar-

tinés de sauce au choix (sauce 

poivre Mixo, harissa ou labné 

au tahini), garnis de salade au 

chou rouge. Disposer une Kefta 

par-dessus.

Ingrédients

2 pommes de terre

1 boite de thon nature

½ botte de persil haché fine-
ment

3 oeuf

1 oeuf dur

50 gr d’olives vertes ou noires 
dénoyautées coupée en ron-
delles

4 fromages type vache qui rit

50 gr fromage râpé

½ c.a.c harissa facultatif

sel

½ c.a.c curcuma

poivre

Instructions

Éplucher les pommes de terre, 
bien les rincer, et les couper en 
dés, puis les cuire à l’eau jusqu’à 
ce qu’ils soient bien cuits.

Préchauffer le four à 180° C 
(350 F)

Dans un saladier, verser les 
pommes de terre, le thon émiet-
té, le persil ciselé, les olives, et 
l’oeuf dur coupé en morceaux.

Ajouter le fromage type vache 

qui rit coupé en dés, saler et 

poivrer, ajouter un peu d’harissa 

(facultatif).

Casser les trois oeufs restant, 

les battre légèrement en ajou-

tant le curcuma et verser sur le 

mélange.

Transvaser le mélange dans un 

plat beurré ou dans des moules 

a muffin, parsemer généreuse-

ment de fromage râpé et cuire 

durant environ ≈ 25 minutes.

vérifier la cuisson à l’aide d’un 
couteau, il faut que la lame res-

sorte sèche, et le dessus doit être 

doré.

Laisser tiédir avant de cou-

per en carré ou démouler des 

moules à muffin et servir.

Ingrédients : 

Pour 10 msemens

Pour la pâte :

600 g de farine T45

200 g de semoule extra fine

11 g de sel

1 cuillère à café de miel ou de 
sucre

460 g d’eau tiède 

1 bol de semoule fine, du beurre 
mou (pour le façonnage)

Pour la farce :

900 g de blanc de poulet

600 g à 700 g d’oignons 

1 cuillère à café et demi de gin-
gembre en poudre 

1 cuillère à café et demi de cur-
cuma en poudre

Quelques filaments de safran

3/4 cuillère à café de poivre

Sel

1 cuillère à soupe de cannelle 
en poudre 

1 batonnet de cannelle

1 cuillère à soupe de Smen ou 
de beurre

3 cuillère à soupe d’huile 
d’olive 

3 cuillère à soupe de persil 

2 œufs

2 cuillères à soupe de miel 

Dorure 1 gros œuf + 1 cuillère 
soupe de lait

Préparation :

Pour la pâte à Msemen : Dans 
le bol du robot pétrin ou un 
grand plat, disposer la farine, la 
semoule extra fine, le miel ou 
le sucre et le sel. Mélanger le 
tout brièvement . Ajouter l’eau 
tiède au fur et à mesure jusqu’à 
l’obtention d’une belle pâte 
lisse et homogène. Pétrir la pâte 
pendant 12 minutes environ 
jusqu’à obtention une pâte lisse 
et élastique. Après cela, extraire 
10 à 12 boules de pâte. Enduire 
chacune d’elles d’huile puis les 
déposer sur un plat huiler les 
couvrir de papier film et laisser 
reposer le temps de préparer la 
farce .

La farce : Faire chauffer l’huile 
d’olive dans une grande poêle. 
Ajouter les oignons haché et 
laisser cuire quelques instants 
en remuant régulièrement 

jusqu’à ce que l’oignon com-
mencent à légèrement dorer. 
Ajouter le blanc de poulet coupé 
en petit morceaux, les épices – 
poivre, gingembre, cannelle en 
poudre et le bâtonnet, safran et 
curcuma. Saler selon le goût, 
faire cuire pendant 5 bonne 
minutes sur feu moyen en re-
muant régulièrement pour que 
le poulet s’imprègne des épices. 
Ajouter un peu d’eau chaude 
(environ 50 ml) puis couvrir et 
laisser mijoter doucement à feu 
doux pendant jusqu’à ce que le 
tout sera cuit. Une fois le poulet 
est cuit et l’oignon a caramélisé, 
ajouter le beurre et le persil puis 
laisser réduire la sauce avec les 
oignons jusqu’à ce qu’il ne reste 
presque plus de liquide. Ajouter 
les œufs à la sauce et remuer 
constamment à feu doux jusqu’à 
obtenir une consistance cré-
meuse. Ajouter le miel et recti-
fier l’assaisonnement si besoin. 
Retirer et laisser complètement 
refroidir.

Façonnage : Sur un plan de 
travail huilé, aplatir une pre-
mière boule de pâte à l’aide de 
votre main huilée, avec les deux 
mains huilées d’un mouvement 
circulaire jusqu’à ce qu’elle 

soit parfaitement fine et trans-
parente. Enduire la pâte d’un 
peu de beurre mou et parsemer 
légèrement d’un peu de semoule 
fine.

Déposer tout au long de la pâte 
2 à 3 cuillères à soupe de farce 
de poulet (vous pouvez ajouter 
1 cuillère à soupe d’amandes 
concassées facultatif). Rouler 
la pâte autour de la farce pour 
obtenir un long boudin. Enrou-
ler le boudin sur lui-même pour 

lui donner une forme d’escar-
got. Répéter l’opération pour 
obtenir 10 à 12 Msemen. Dé-
poser les Msemens sur un plat 
allant au four chemisé de papier 
cuisson, les piquer à l’aide d’un 
cure-dent puis les badigeonner 
de dorure.

Préchauffer le four à 200° C 
(chaleur tournante) .

Enfourner puis baisser la tem-
pérature du four à 180°C pen-
dant 25 à 35 minutes, jusqu’à ce 
qu’ils dorent.

Pour servir, déposer le Msemen 
façon pastilla sur une assiette, 
saupoudrer de sucre glace, dé-
corer de cannelle en poudre et 
d’amandes effilées torréfiées en 
poudre puis arroser de miel.

Pain pita Kefta
 (sandwich libanais)

Tajine tunisien au thon

Msemen façon Pastilla au poulet



Lundi 04 Avril 2022

Culture18 SeybouSe Times

Sara Boueche

Mohamed Ifticene signe 
son roman (UNE 
SAGA ALGEROISE. 

SUR LE FIL DU RASOIR). 
Dans cette saga d’amour et de 
violence, Lyès est un compagnon 
volage et amant de belles dames. 
Confronté dès l’enfance à la 
loi de la jungle, il affronte les 
enfants des rues et les caïds des 
cours de récréation qui voient en 
ce garçon blond aux yeux bleus 
un roumi égaré dans une école 
indigène. Lycéen, il fréquente 
la jeunesse européenne dans ce 
qu’elle a de meilleur et de pire, 
affronte les ultras de l’Algérie 
française, les petits blancs, les 
soldats perdus de l’OAS, les 
indics et les faux combattants 
algériens surgis au lendemain du 
cessez-le-feu du 19 mars 1962 
que la population surnomme « 

les marsiens ». Étudiant après 
l’indépendance, il a maille à 
partir avec les apparatchiks du 
parti unique et les gardes rouges 
de l’université, tisse des relations 
intimes avec les filles, les femmes 
et les maîtresses des puissants, 
assouvit des vengeances 
personnelles avec l’aide d’une 
cousine intrépide et d’un demi-
frère amateur de polars découvert 
lors d’un séjour initiatique au 
village de ses ancêtres, un nid 
d’aigle fondé par des naufragés 
germains dans un coin de paradis 
en Kabylie maritime. Il connait 
les enlèvements et les passages 
à tabac dans les casernes et les 
postes de police, réussit à se tirer 
d’affaire grâce à une dame de 
pouvoir et trouve l’amour auprès 
de sa prof de psychologie qui se 
perd dans le crime passionnel 
à force de trop l’aimer. Dans 
cette lutte implacable contre 

l’adversité, il parvient par la 
séduction et la malice à s’en 
sortir mais laisse trois vies sur les 
sept que sa grand-mère lui avait 
prédites le jour de sa naissance 
sous les bombardements 
allemands. 
Mohamed Ifticene est réalisateur. 
Après des études à l’Institut 
national du cinéma d’Alger et en 
Pologne, il réalise une vingtaine 
de films de fiction et autant 
de documentaires. Installé en 
France depuis 1993, il produit 
9 films documentaires sur les 
grandes villes méditerranéennes 
dans le cadre d’un programme de 
l’Union européenne et enseigne 
la réalisation et l’écriture de 
scénario à l’Institut supérieur de 
l’audiovisuel de Marseille. Une 
saga algéroise est son premier 
roman.

Devant le xylophone prêté par 
son musée à l’exposition Picasso, 
le Sénégalais El Hadji Malick 
Ndiaye parle de fierté: pas la 
sienne, mais celle que devrait 
ressentir tout Africain à voir 
l’oeuvre d’anonymes associée au 
nom d’un tel artiste.
M. Ndiaye, savant sec et 
gracieux, est un des commissaires 
de «Picasso à Dakar 1972-2022» 
qui vient d’ouvrir jusqu’au 30 
juin dans la capitale sénégalaise.
L’exposition fait dialoguer une 
quinzaine d’oeuvres du maître, 
objets d’un prêt exceptionnel du 
musée Picasso à Paris, avec des 
créations africaines d’auteurs 
inconnus: des masques surtout, 
et ce xylophone, provenant du 
musée Théodore Monod d’art 
africain, dont El Hadji Malick 
Ndiaye est le conservateur à 
Dakar.
L’instrument balante (groupe 
humain d’Afrique de l’Ouest), 
avec ses lames de bois nouées 
de cuir que font résonner une 
douzaine de calebasses, renvoie 
un écho frappant à une large 
photo murale d’un Picasso âgé 
de 76 ans mais jouant comme 
un enfant d’un xylophone à La 
Californie, la villa de Cannes où 
il vivait.
En sortant du musée des 
Civilisations noires où a lieu la 
manifestation, le visiteur devrait 
emporter «un sentiment de fierté 
à l’endroit de ce que les artistes 
du continent ont donné, et de 
la diversité des styles qui ont 
engendré de nouvelles formes 

et ont nourri l’art moderne», 
voudrait M. Ndiaye.
«Picasso à Dakar» se propose de 
restituer dans un format resserré 
la fascination et l’influence 
que l’art africain, et plus 
généralement extra-occidental, a 
exercées sur le peintre-sculpteur-
graveur-céramiste espagnol qui 
a passé presque toute sa vie en 
France.
L’attrait du fétiche
La découverte choc remonte à 
la période pré-cubiste, autour 
de 1907 et des «Demoiselles 
d’Avignon», en pleine époque 
coloniale: «Une version de 
l’histoire veut que (l’artiste 
André) Derain découvre, effaré, 
les sculptures africaines et 
océaniennes au British Museum 
et (de retour à Paris) entraîne ses 
amis au musée d’Ethnographie 
du Trocadéro», rappelle Cécile 
Debray, présidente du musée 
Picasso.
L’exposition met en regard 
une étude de 1907 pour les 
«Demoiselles d’Avignon» et un 
masque anthropomorphe siffleur, 
datant d’avant 1968 et prêté par 
le musée du Quai Branly, autre 
partenaire.
Cécile Debray voit dans cette 
étude le «rapport très décomplexé 
de Picasso à ses sources. Art 
roman, art ibérique, masques 
africains: c’est très picassien, 
cette manière qu’il a de faire 
miel de toutes les formes».
Dans ses ateliers, Picasso s’est 
entouré toute sa vie de statuettes, 
masques, objets africains ou 

océaniens, dont certains dénués 
de valeur artistique. C’est la 
révélation de voies nouvelles 
qui l’intéressait, la forme et le 
rapport de celle-ci à son créateur. 
L’historiographie récente a aussi 
mis en lumière l’attraction 
exercée sur lui par la dimension 
spirituelle voire magique des 
objets.
Picasso semblait peu sensible 
à la provenance ou la datation 

des oeuvres. «Picasso à Dakar 
1972 - 2022» prend prétexte 
de l’exposition qui lui avait été 
consacrée il y a cinquante ans à 
Dakar, sous le président Léopold 
Sédar Senghor, dont il était 
proche.
Picasso, qui ne voyageait 
guère, n’a jamais foulé le sol 
de l’Afrique subsaharienne, dit 
Cécile Debray. Mais elle conteste 
que son intérêt pour l’Afrique 

aurait été exclusivement formel, 
et rappelle sa conscience 
politique et son engagement 
contre la colonisation.
Selfies avec le géant
L’accueil qui sera fait à 
l’exposition, soutenue au plus 
haut niveau au Sénégal et 
en France, est un des défis à 
relever par «Picasso à Dakar». 
Picasso n’est pas au Sénégal le 
géant qu’il est en Occident. Les 
organisateurs se sont employés, à 
travers les écoles par exemple, à 
toucher une population dont plus 
de la moitié a moins de 20 ans.
Daouda Sarr, 24 ans, étudiant en 
licence gestion de projets, avait 
«entendu parler de Picasso, mais 
je pensais que c’était seulement 
un artiste français ou européen».
«J’ai été surpris de voir que 
Picasso ait fait tout ça autour 
de la culture africaine sans 
avoir jamais mis le pied en 
Afrique», disait-il vendredi, 
jour d’ouverture, au milieu 
d’étudiants très enthousiastes du 
selfie devant un Picasso grandeur 
nature, immortalisé, très peu 
vêtu, par Robert Doisneau dans 
une pose de statuaire.
Aux Demoiselles d’Avignon, 
Daouda Sarr a préféré le masque 
siffleur «parce que c’est un 
masque africain».
Pour sa camarade Awa Dia, 27 
ans, en licence de finances, ces 
liens entre Picasso et l’Afrique 
sont aussi une découverte. «Il y 
a nos artistes qui sont là, il y a 
nos ancêtres, c’est beaucoup de 
fierté».

Mohamed Ifticene signe son roman

Picasso tombe le masque africain à Dakar 
dans une expo rare
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Né en Oranie en 1941, 
Denis Martinez est 
issu d’une famille 

d’origine espagnole. Après 
l’Indépendance, il choisira 
l’Algérie comme patrie. Selon 
Anissa Bouayad, historienne 
de l’art, au cours de sa longue 
carrière d’artiste de plus de 
soixante ans, Denis Martinez 
a concentré dans les différents 
prismes de sa création, 
l’Histoire artistique de l’Algérie 
contemporaine.
Professeur de dessin aux 
Beaux-Arts d’Alger dès l’âge 
de 21 ans, l’artiste a fait preuve 
d’une grande pédagogie auprès 
de ses élèves, les jeunes artistes 
algériens. Pilier de la vie 
artistique de la jeune Algérie 
indépendante, son œuvre est 

l’objet d’une rétrospective 
au Musée d’Alger en 1985. 
Contraint à l’exil en 1994, 
durant les années de la décennie 
noire, Denis Martinez s’installe 
à Marseille et il enseigne à 
l’École supérieure d’art d’Aix 
-en-Provence.
«J’ai quitté l’Algérie lors de la 
décennie noire, je tiens à rendre 
hommage à tous les artistes 
et intellectuels assassinés par 
les islamistes», affirme Denis 
Martinez, qui cite le dramaturge 
Abdelkader Alloula; le 
professeur Mahfoud Boucebci, 
l’un des fondateurs de la 
psychiatrie algérienne; et Tahar 
Djaout, écrivain et journaliste.
Il ajoute «Je suis citoyen 
algérien, et cette citoyenneté, 
je la revendique. Le travail 

que je réalise reflète une 
relation émotionnellement forte 
avec le vécu que j’essaye de 
raconter par étapes dans mes 
œuvres, dont celle intitulée 
Anzar, le prince berbère de la 
pluie. Elle évoque la violence 
et les massacres durant la 
décennie noire. Je suis présent 
à l’exposition Algérie mon 
amour, pour dire que l’Algérie 
est là, mais avec sa douleur.»
Fervent défenseur des arts 
populaires
Pour Anissa Bouayad, l’œuvre 
de Denis Martinez a pu être 
rapprochée de celle des 
surréalistes ou des dadaïstes, 
l’artiste revendiquant plutôt 
son goût pour les arts 
populaires. Assemblages, 
dessin vertigineux de virtuosité, 
peinture dans tous ses états et 
sur tous les supports – de la 

toile aux murs, de l’intérieur à 
l’extérieur –, sans oublier ses 
installations et ses fameuses 
performances.
L’Histoire de l’art souligne que 
son approche des murs comme 
support d’un art en situation, 
abordé à partir des années 1980, 
au travers d’un travail collectif 
avec les étudiants des Beaux-
Arts – Les dernières paroles 
d’un mur (1986), Sept murs 
revisités (1990), ou encore au 
musée des Arts et des Traditions 
–, met en résonance ses œuvres 
avec la musique de Safy 
Boutella et les objets du musée. 
L’artiste déclare: «Les mots-
repères, que l’artiste utilise 
dans ses compositions pour 
questionner et capter le regard, 
s’ajoutent dans leur véhémence 
inquiétée et vaine aux signes 
explicitement agressifs qui 

percutent la toile.»
L’œuvre D’un linceul à l’autre, 
réalisée en 1999 en exil à 
Marseille, comme plusieurs de 
ces portes de l’enfer, prolonge 
le témoignage sur ces années de 
plomb. Les longs rectangles qui 
entourent le personnage hébété 
se succèdent, alignés comme 
autant de linceuls, surmontés de 
mots en tifinagh, en arabe, en 
français, expression pathétique 
du désarroi et de l’omniprésence 
de la violence et de la mort.
Interrogé par Arab News en 
français sur son goût pour 
les arts populaires, Denis 
Martinez explique: «Nous 
avons une autre Histoire du 
point de vue esthétique qu’il 
faudra redécouvrir, à travers 
notamment les fresques du 
Tassili et toutes les traces 
des arts populaires berbères, 
habitants qui résident en 
Algérie, dans le Maghreb et 
plus largement en Afrique», 
confie l’artiste. «Apprendre à 
regarder autour de soi, pas pour 
répéter, mais pour comprendre 
le sens des arts populaires», 
souligne-t-il. «Ces femmes qui 
fabriquaient des tapis ou des 
poteries racontent des choses 
à travers les symboles, la 
manière de sentir les couleurs, 
les matières, tout cela est une 
école importante dans la vie», 
conclut-il.

 Six mois après avoir remporté 

le Prix Goncourt, la plus 

prestigieuse distinction littéraire 

en France, Mohamed Mbougar 

Sarr est de retour au Sénégal, son 

pays. Occasion pour l’écrivain 

d’échanger avec le public 

littéraire de Dakar, la capitale 

sénégalaise. Une rencontre avec 

son monde : les amoureux de la 

lecture.

Moment de partage surtout 

autour de l’œuvre de l’écrivain 
né en 1990 et qui vit en France.
« Je suis sincèrement ému 
d’être là, entouré, je crois du 
peuple auquel j’appartiens, 
profondément, qui est le peuple 
des lecteurs, le peuple des 
personnes pour qui la lecture, la 
littérature, l’écriture a quelques 
sens à des degrés divers. Je 
me sens en effet chez moi.», 
a déclaré Mohamed Mbougar 
Sarr, écrivain et prix Goncourt.
Chez lui, Mohamed Mbougar 
Sarr est au cœur d’une 
polémique son roman «De purs 
hommes» publié en 2018 est 
présenté comme une apologie 
de l’homosexualité.
« La polémique ne m’a pas 
réellement surpris, et même 
toutes les formes d’amalgames 
qu’il y a eus ne m’ont pas surpris. 
C’est-à-dire le fait qu’on prenne 

par exemple ‘’De purs hommes’’ 
pour le livre qui avait pris le 
Goncourt, ça dit simplement 
que certains n’ont pas lu et ne 
savent pas exactement de quoi 
il était question. Mais tout cela, 
vraiment, ne m’étonnait pas. Je 
ne peux pas faire l’indifférent 
au point de dire que ça ne 
m’atteint pas, que tout ce qui se 
dit ne m’atteint pas. Je suis un 
être humain, tout ce qui se dit, 
à un certain point, m’atteint.», 
explique l’écrivain.
Tout ce qui se dit comme son 
attitude supposée extravertie. 
L’auteur de ‘’ La plus secrète 
mémoire des hommes», de 
«Terre ceinte» et du «Silence du 
cœur» est obligé de repréciser 
son attachement à sa mère patrie.
« Je crois que j’ai mis peut-
être tout ce qui me rattache le 
plus profondément au Sénégal, 

tout ce qui me rattache le plus 

profondément à ma terre sévère 

(peuple d’Afrique de l’Ouest, 

ndlr), tout ce qui me rattache 

le plus profondément à mes 

origines. Lorsqu’il arrive que 

j’entende que je ne serais pas 

sénégalais, que je serais hors-

sol, voilà tout un ensemble de 

choses qui arrive, tout ce que 

j’ai à leur opposer, c’est mon 

nom, ce sont mes dents qu’on 

trouve nulle part ailleurs qu’au 

Sénégal.», affirme Mohamed 

Mbougar Sarr.

Le Sénégal qu’il a mis en orbite 

le 21 octobre, en remportant le 

prix Goncourt. Et a été décoré, 

de l’Ordre national du Lion par 

sa patrie reconnaissante.

Expo

Denis Martinez, défenseur des arts populaires, 
expose ses œuvres à l’Institut du monde arabe

Sénégal : 

Le Prix Goncourt Mbougar Sarr à Dakar sur fond de polémique

é en Oranie en 1941, l’objet d’une rétrospective

q
r
a

que je réalise reflète unetoile aux murs, de l’intérieur à

p
L
r
M
c
l
p
e
s
a
m
f
d
d
I
fq

 Six mois après avoir remporté d’échanger avec le public 

a
n
«
d
p
p
d
p
l
s
m
a
S
C
S
p
h
p
d



Lundi 04 Avril 2022

Magazine 23SEYBOUSE Times

C’est désormais officiel 
: Top Gun: Mave-
rick sera présenté au  

Festival de Cannes le 18 mai en 
avant-première et sa star,  Tom 
Cruise, sera au cœur des célébra-
tions. La suite du film culte avait 
été repoussée à plusieurs reprises 
en raison de la pandémie, mais le 
long-métrage est prêt à faire son 
arrivée en beauté avec son acteur 
principal sur la Croisette.
« Le Festival de Cannes lui ren-
dra un hommage exceptionnel 
pour l’ensemble de sa carrière. 
Lors de cette journée spéciale, 
Tom Cruise se livrera dans 
l’après-midi à l’exercice d’une 
conversation avec le journaliste 
Didier Allouch et montera les 
marches le soir même à l’occa-
sion de la projection de Top Gun 
: Maverick, réalisé par Joseph 
Kosinski », a annoncé le Festival 
sur son  site officiel.
Jamais venu

Il ne s’agira que de la deuxième 
visite de la superstar américaine 
au Festival de Cannes. Tom 
Cruise était venu une première 
fois en 1992 pour présenter 
Horizons Lointains et remettre 
la  Palme d’or à Bille August. 
Depuis, il ne s’était plus jamais 
aventuré sur les marches du pa-
lais des festivals.
D’abord prévu pour une sortie 
en 2019, Top Gun 2 avait été 
repoussé à l’été 2020, mais la 
pandémie avait provoqué une 
série de modifications de plan-
ning chaotiques : annoncé en 
décembre 2020, puis en juillet 
2021, avant d’être reprogrammé 
en novembre 2021, puis finale-
ment à sa date officielle du 25 
mai 2022. Il aura donc fallu trois 
ans pour trouver la date idéale 
(selon les  studios). Une baga-
telle à côté des 30 années pen-
dant lesquelles Tom Cruise était 
absent du Festival de Cannes.

Paul McCartney a un nouveau 
combat. Le Beatles a relayé l’ap-
pel de l’association de défense 
des animaux  PETA pour encou-
rager les grandes sociétés comme  
Starbucks à cesser de faire payer 
un supplément quand leurs 
clients demandent du lait végé-

tal. Alors qu’il s’apprête, dans le 
cadre de sa tournée mondiale, à 
passer par Seattle, la ville où est 
situé le siège du géant du  café 
à emporter, le chanteur a voulu 
envoyer un message fort.
« J’ai récemment appris que 
Starbucks aux États-Unis appli-

quait un supplément pour les 
laits végétaux par rapport au lait 
de vache. Je dois dire que cela 
m’a surpris car je crois savoir 
que dans d’autres pays comme 
le Royaume-Uni et l’Inde, les 
deux types de lait sont facturés 
au même prix. Je voudrais vous 
demander poliment d’envisager 
cette politique pour Starbucks 
USA également », a-t-il écrit 
au PDG de l’entreprise, Kevin 
Johnson, qui doit prendre sa re-
traite le 4 avril et pourrait partir 
en prenant cette ultime décision, 
d’après l’interprète de Let it Be.
Plus de gaz à effet de serre
D’après PETA, le lait de vache 
génère trois fois plus de gaz à 
effet de serre que le lait végétal 
et nécessite neuf fois plus de 
terres. Il faut en effet 628 litres 
d’eau pour produire un litre de 
lait, alors qu’il en faut 90 % de 
moins pour faire du lait de soja 
ou d’avoine.
« Mes amis de PETA font cam-
pagne pour cela. J’espère sin-
cèrement que, pour l’avenir de 
la planète et du bien-être des 
animaux, vous serez en mesure 
de mettre en œuvre cette poli-
tique… », a ajouté l’artiste.
Vegan depuis plusieurs décen-
nies, Paul McCartney avait déjà 
fait équipe avec PETA en 2020 
pour une campagne contre la 
cruauté dans les abattoirs.

I l prend les devants. Sous le 
coup d’une procédure disci-
plinaire après la gifle assé-

née à l’humoriste Chris Rock 
en pleine cérémonie des Oscars, 
Will Smith a annoncé vendredi 
sa démission de l’organisation 
qui décerne les prestigieux tro-
phées.
« Mes actions lors de la cérémo-
nie des 94e Oscars ont été cho-
quantes, douloureuses et inexcu-
sables », écrit Will Smith dans 
un communiqué. « La liste de 
ceux que j’ai blessés est longue 
et comprend Chris, sa famille, 
nombre de mes amis chers et 
de mes proches, tous ceux qui 
étaient dans le public ou chez 
eux » devant la retransmission 
dimanche dernier, poursuit l’ac-
teur de 53 ans. « Je démissionne 
de mon poste de membre de 
l’Académie des arts et sciences 
du cinéma et j’accepterai toutes 
les conséquences que le conseil 
d’administration estimera ap-
propriées », assure-t-il. « J’ai 
trahi la confiance de l’Acadé-
mie. J’ai privé d’autres candi-
dats et vainqueurs de la chance 
de pouvoir célébrer leur travail 

extraordinaire. J’ai le coeur brisé 
», regrette-t-il dans son texte.
En démissionnant, Will Smith 
évite de rejoindre un « club des 
5 » de personnalités exclues de 
l’Académie, notamment Harvey 
Weinstein, Bill Cosby et Roman 
Polanski.
C’est une plaisanterie de Chris 
Rock sur le crâne rasés de Jada 
Pinkett Smith, épouse de Will 
Smith atteinte d’une maladie 
provoquant une importante chute 
de cheveux, qui avait déclenché 
l’esclandre dimanche soir. Will 
Smith était soudainement mon-
té sur scène et avait giflé Chris 
Rock sous l’oeil médusé des 
célébrités et des téléspectateurs.
Quelques dizaines de minutes 
après la gifle, il était revenu sur 
la scène des Oscars pour rece-
voir le prix du meilleur acteur, 
pour son rôle dans La Méthode 
Williams. Dans une lettre aux 
membres de l’Académie, les 
dirigeants s’étaient dits « scan-
dalisés » par l’incident, déplo-
rant que la cérémonie « ait été 
éclipsée par le comportement 
inacceptable et nuisible d’un 
candidat sur scène».

Le conseil d’administration a 
entamé des poursuites disci-
plinaires à l’encontre de Will 
Smith. Il doit se réunir le 18 
avril pour statuer sur son cas et 
décider d’éventuelles sanctions, 
laissant à l’acteur un délai d’au 
moins 15 jours pour « être en-
tendu au moyen d’une réponse 
écrite ».
Parmi les sanctions prévues par 
le règlement interne de l’orga-
nisation figurait la suspension 
ou l’exclusion de l’Académie, 
qui compte près de 10.000 
membres, qui votent notamment 

à l’occasion des Oscars.
« Sang-froid » de Chris Rock
Des voix s’étaient élevées pour 
réclamer que Will Smith soit dé-
chu de son Oscar mais d’autres 
ont fait observer que ni Harvey 
Weinstein, ancien magnat d’Hol-
lywood condamné pour viol et 
agression sexuelle, ni le réalisa-
teur Roman Polanski n’avaient 
été contraints de rendre leur sta-
tuette après avoir été exclus de 
l’Académie.
Le producteur de la soirée des 
Oscars, Will Packer, a rendu 
hommage au sang-froid et au 

professionnalisme de Chris 
Rock qui ont selon lui sauvé la 
soirée des Oscars. « C’est parce 
que Chris a géré ce moment avec 
élégance et sang-froid que nous 
avons pu continuer le spectacle 
», a dit Will Packer vendredi à la 
télévision ABC.
Après avoir été giflé, l’humo-
riste avait rapidement enchaîné, 
remettant comme prévu le tro-
phée du meilleur documentaire. 
Il avait ensuite préféré jouer 
l’apaisement, refusant de porter 
plainte contre Will Smith que 
les policiers étaient prêts à arrê-
ter pour son geste. « Cela nous 
a d’une certaine manière permis 
de poursuivre le show, ce que 
nous voulions faire », a souligné 
le producteur.
Chris Rock s’est pour la pre-
mière fois exprimé sur l’incident 
mercredi soir, peu après son arri-
vée sur scène pour un spectacle à 
Boston. « Je suis encore en train 
de digérer ce qui s’est passé. 
Donc, à un moment donné, je 
vais parler de ce truc. Et ce sera 
sérieux et drôle », a-t-il dit.

l prend les devants Sous le extraordinaire J’ai le coeur brisé professionnalisme de Chris

Will Smith démissionne de l’Académie des Oscars 
après sa gifle à Chris Rock
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Algérie Télécom (AT) 
lance une promotion 
spéciale Ramadhan 

sur ses services internet 
permettant à ses clients 
résidentiels de bénéficier 
de bonus «exceptionnels» 
pouvant atteindre 6500 
DA, indique dimanche un 
communiqué de l’entreprise 
publique.
A l’occasion du mois 
sacré du Ramadhan 2022, 
Algérie Télécom lance une 
promotion spéciale sur ses 
services internet, celle-ci 
fait bénéficier à tous nos 

clients résidentiels de Bonus 
exceptionnels pouvant 
atteindre les 6500 DA», 
précise le communiqué d’AT, 
soulignant que cette offre 
promotionnelle est effective 
depuis le 1er jour du mois 
sacré.
Selon la même source, pour 
toute nouvelle souscription 
aux offres Internet d’Algérie 
Télécom ou augmentation de 
débit (basculement vers des 
paliers de débits supérieurs) 
sur les services Idoom FIBRE 
ou Idoom ADSL, les clients 
d’AT bénéficieront de bonus.

Ainsi, le client résidentiel 
d’Algérie Télécom ayant un 
débit de 15 Mégabits (Mbps) 
pour un tarif mensuel de 1999 

DA bénéficiera d’un bonus 
de 1000 DA et celui ayant 
un débit de 20 Mbps pour un 
tarif mensuel de 2599 DA 

bénéficiera d’un bonus de 
1700 DA.
Concernant le client 
disposant d’un débit de 50 
Mbps avec un tarif mensuel 
de 3599 DA bénéficiera d’un 
bonus de 2800 DA et celui 
ayant un débit de 100 Mbps 
avec un tarif mensuel de 
6599 DA bénéficiera d’un 
bonus de 6500 DA.
Algérie Télécom invite ses 
clients à consulter son site 
web www.algerietelecom.dz 
ou en contactant le numéro 
de téléphone 12 pour plus 
d’informations.

Le spéculateur qui a 
stocké plus de 246 
quintaux de farine et 

244 quintaux de semoule 
dans un entrepôt sis dans 
la localité de Benfréha, a 
comparu dimanche devant le 
procureur de la République 
près le tribunal de Oued 
Tlelat (Oran), pour le chef 
d’inculpation de spéculation, 
une pratique illégale punie par 
la loi par une peine allant de 
10 à 20 ans de prison.
Lors d’une conférence de 
presse sur cette affaire, tenue 
au tribunal, le procureur de la 
République Khechiba Tarik, 
a indiqué que «le dénommé 
S.Y a comparu aujourd’hui 
devant le procureur de la 
République et a été déféré 
devant le juge d’instruction 
dans le cadre d’une requête 
pour spéculation illégale 
sur les dérivés céréaliers 

conformément à l’article 13 
de la loi sur la spéculation 
illicite».
Le magistrat a précisé que 
l’article en question prévoit 

une réclusion de 10 à 20 ans 
assortie d’une amende de 2 à 
10 millions DA.
Il a souligné que les services 
de la gendarmerie nationale 

d’Arzew avaient saisi 
l’importante quantité de 
farine et de semoule le 29 
mars dernier, après avoir 
effectué une inspection basée 

sur des informations reçues 
par la gendarmerie nationale 
de Benfréha concernant la 
présence d’une quantité 
importante de semoule 
subventionnée de divers types 
stockée à l’intérieur d’un 
entrepôt géré par le nommé 
S.Y.
Le procureur de la République 
a relevé que la loi 15-21 du 
22 décembre 2021 relative à 
la spéculation illégale a été 
promulguée en raison de la 
propagation de ce phénomène 
et pour y mettre fin. Elle vise 
également à «infliger la peine 
requise à toute personne 
cherchant à nuire au pouvoir 
d’achat du citoyen, créant 
une situation de pénurie sur le 
marché en monopolisant les 
produits de base et les produits 
alimentaires nécessaires», a-t-
il dit.

Cinq (5) personnes ont 
trouvé la mort et 395 
autres ont été blessées 

dans 322 accidents corporels 
de la circulation, survenus 
du 22 au 28 mars en cours, 
en zones urbaines, a indiqué 
jeudi un bilan de la Direction 
générale de la Sûreté nationale 
(DGSN).
Comparativement aux 
statistiques enregistrées la 
semaine dernière, le bilan fait 

état «d’une hausse du nombre 
d’accidents (+27) et de blessés 
(+49) et d’une baisse des décès 
(-05)».
Selon les mêmes données, 
«le facteur humain demeure 
la principale cause de ces 
accidents (+98%), en raison 
notamment du non-respect 
du code de la route et de la 
distance de sécurité, de l’excès 
de vitesse, de la fatigue, 
du manque de vigilance au 

volant et d’autres facteurs liés 
à l’entretien du véhicule», 
ajoute le communiqué.
La DGSN a réitéré son appel 
aux usagers de la route au 
respect du Code de la route et 
à davantage de vigilance et de 
prudence lors de la conduite, 
rappelant que les numéros 
vert 15-48 et de secours 
(17) mis à la disposition des 
citoyens 24h/24h, conclut le 
communiqué.
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